
Над проектами благо-
устройства работали 
лучшие российские 
и заграничные архитек-

торы. Мы отобрали самые лю-
бопытные из них.

Арбат и 180 деревьев
«Ах, Арбат, мой Арбат, ты — 
мое призвание, ты моя рели-
гия» — улица, которая вдохно-
вила Булата Окуджаву на прон-
зительные строки, расцветет 
этой осенью. В прямом смыс-
ле: яблони и неприхотливые 
цветы разукрасят строгие ли-
нии Нового Арбата, фонтан ос-
вежит чопорные фасады зда-
ний, а исторические фонари 
вернут улице особую, забытую 
атмосферу. Почти две сотни де-
ревьев российские и зарубеж-
ные архитекторы предложили 
высадить на когда-то главной 
торговой улице столицы! А еще 
зодчие подметили 
«двуликость» Ново-
го Арбата и сориги-
нальничали. Так, на 
четной стороне они 
предложили устано-
вить энергосберега-
ющие светильники, 
уличную мебель 
и ограничители для 
авто, а на нечетной — разбить 
бульвар с длинной стеклянной 
витриной. 
— Реконструкция улицы вос-
полнит недостаток мест отды-
ха для жителей и сотрудников 
офиса, — считает директор по 
исследованиям Института мо-
дернизма Анна Броновицкая.

История на фасаде
Главная идея проекта «Моя 
улица» в этом году — возрож-
дение столичной истории. По-
этому в городе отреставриру-
ют более 70 фасадов зданий, 
а фонари воссоздадут по чер-
тежам 1930-х годов.
— Реконструкция пространств 
Москвы — это большое собы-
тие, и то, что мы сейчас сдела-
ем, предопределит облик горо-
да до середины текущего 
века, — отметил заммэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
Петр Бирюков.
Любители пеших прогулок 
точно будут довольны — поло-

сы дорожного движения ста-
нут меньше, а вот пешеходные 
зоны расширят. Так что моло-
дым мамам больше не придет-
ся бояться столичных «лиха-
чей». На променаде они будут 
наслаждаться чистейшим не-
бом — ведь все провода спря-

чут под землю. 
— Улица будет мак-
симально открыта 
людям, поэтому на 
первых этажах зда-
ний разместят кафе, 
рестораны и магази-
ны, а малые площа-
ди оборудуют но-
вой уличной мебе-

лью, — добавил Петр Бирюков.

Зеленый вопрос
Отдельная история — озеле-
нение мегаполиса. Например, 
от Моховой улицы до Наста-
сьинского переулка уже в этом 
году расцветет сотня лип — 
они отделят пешеходную зону 
от автомобильной. Всего же 
более двух тысяч деревьев 
и порядка 20 тысяч кустарни-
ков облагородят московские 
пространства. В грунт высадят 
1400 деревьев — яблони, 
вязы, дубы, липы.
— Деревья будут высаживать-
ся взрослые, большемерные, 
они должны прижиться, пото-
му что сейчас разработан но-
вый регламент ухода за зеле-
нью, — успокоил скептиков 
Петр Бирюков.
Проезжую часть Тверской 
улицы сузят. Но, по словам 
заммэра Москвы Максима 
Ликсутова, это только увели-
чит пропускную способность 
улицы.  СТР. 4 ➔

Инженеров готовят 
со школьной скамьи

Вчера в медиацентре «Ве-
черней Москвы» на оче-
редном заседании «Клу-
ба учителей» педагоги 

столичных школ обсудили 
вместе с экспертами, как вос-
питать будущих инженеров. 
Ведь, как говорят представите-
ли служб по подбору персона-
ла, спрос на работников техни-
ческих специальностей сегод-
ня есть.
— Мы проанализировали поч-
ти семь тысяч резюме выпуск-
ников ведущих технических 
вузов: каждый второй работа-
ет по специальности, — поде-
лился статистикой руководи-
тель пресс-службы рекрутин-
гового портала Superjob Иван 
Кузнецов. — В основном это 
инженеры-конструкторы, 

проектировщики, которые 
получают достойную зарпла-
ту — не ниже 70 тысяч рублей.
При этом лишь половина рабо-
тодателей довольны квалифи-
кацией выпускников вузов. 
Вот почему, считают учителя, 
инженерную подготовку детей 
необходимо начинать в школе.
— В некоторых уже появились 
инженерные классы, — отме-
тила методист Городского ме-
тодического центра столич-
ного Департамента образова-
ния Татьяна Новикова. — Для 
учеников  это возможность не 
просто получить углубленные 
знания по профильным пред-
метам, но и попробовать себя 
на реальном производстве.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Уникальная операция, 
необычный двигатель, 
потрясающие фокусы 
и вечерние платья 
от модельеров  ➔ СТР. 2 И 3

Глава Мосгордумы 
Алексей Шапошников 
рассказал, где депутаты 
прогуливали 
школу  ➔ СТР. 5

Почему синоптикам 
доверяют все больше 
людей, ведь прогнозы 
по-прежнему 
не оправдываются  ➔ СТР. 6

Автор «Золотой 
маски» озвучил 
проблемы 
современной 
сцены  ➔ СТР. 7

МОСКОВСКИЙ РЕПОРТЕР РАЗГОВОР ПО ДУШАМ МНЕНИЯ ТЕАТР

Когда деревья будут большими
Стартует второй этап программы «Моя улица»: 
центр озеленят, а провода спрячут под землю

Проект благоустройства улицы Новый Арбат разработан немецкими и российскими архитекторами (1) 
Визуализация концепции Тверской улицы: новые фонари, лавочки и гранитная плитка украсят 
пространство (2) Проект Садовой-Триумфальной улицы предполагает масштабное озеленение (3)

Программа «Моя улица», разра-
ботанная столичным правитель-
ством, запустилась в 2015 году, 
а завершится в 2018. В прошлом 
году реконструировали 46 улиц, 
а во время второго этапа проекта 
облагородят более 50 улиц 
в историческом центре и важные 
вылетные магистрали. В 2016 го-
ду ремонтируемые участки для 
удобства горожан закроют 
ограждениями. А работы начнут-
ся уже 9 мая на улицах Воздви-
женка, Новый Арбат, Знаменка, 
Тверская и других.

Справка

БОРИС 
ПАСТЕРНАК
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
НАУЧНО
МЕТОДИЧЕСКОГО СОВЕТА 
ПРИ МОСГОРНАСЛЕДИИ

«Знаковые территории» раз-
работают мировые и россий-
ские архитекторы, и они по-
дошли к проекту концепту-
ально. Каждое пространство 
будет иметь индивидуальный 
характер, яркий пример тако-
го благоустройства — площа-
ди Садового кольца. Они гар-
монируют с прилегающими 
территориями, и это согласу-
ется с исторической практи-
кой. Такая программа — при-
мер для дальнейших проек-
тов не только в Москве, 
но и в других городах.  А пере-
мены одинаково важны 
как для коренных жителей, 
так и для туристов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Погода на завтра
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ПЕРСПЕКТИВА  
Проект «Моя ули-
ца» преобразит 
Садовое кольцо, 
Тверскую, Зна-
менку, Воздви-
женку и Большую 
Якиманку... 
О втором этапе 
программы вчера 
рассказали зам-
мэра Москвы Петр 
Бирюков и Максим 
Ликсутов. 
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Рекомендованная цена 
12 рублей Издается 

с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Пятница

Важное на сайте
газеты «Вечерняя Москва» 

Столица стала одним из са-
мых выгодных  направлений 
выходного дня для европей-
ских путешественников
Рейтинг составило британское агентство, 
основываясь на средней стоимости 
размещения в гостинице на две ночи, 
трансфера из аэропорта, обеда из трех 
блюд на двоих, а также экскурсии 
по достопримечательностям.

Неловкое движение, и с антресоли упала старая короб-
ка. Пожелтевшие письма, вырвавшись на волю, рассы-
пались по полу неаккуратным веером. Присела, чтобы 
собрать, и зачиталась. Имена, города. Жизни, судьбы.

...Ваша 
любимая дочь

Как мало все же человеку 
надо!
Одно письмо. Всего-то лишь 
одно.
И нет уже дождя над мокрым 
садом,
И за окошком больше 
не темно… *
Вот письмо от деда. Из Таш-
кента. Во время войны там 
базировалась его летная 
школа. А жена с детьми 
остались в Мо-
скве. Письмо 
деда — никаких 
нежностей, ско-
рее инструкция: 
«Лечи детей со-
бачьим жиром».
Листок из тетради — это 
я рассказываю родителям 
об игре «Зарница». Впервые 
поехала в пионерский ла-
герь. И подпись: «Ваша лю-
бимая дочь». Как-то я была 
совершенно уверена в свои 
семь лет, что писать нужно 
именно так. Родители тогда, 
конечно же, смеялись. 
А вот…
— От кого это? — муж загля-
нул через плечо.
— От подруги. Мы раньше 
жили рядом. Потом она уе-
хала в другой город. После 
1991-го оказалось — в дру-
гую страну. 

Сначала мы переписыва-
лись. Часто. Потом реже. 
И однажды все закончи-
лось.
— Напиши ей, — предло-
жил муж — и опережая во-
прос: —  Нет, не глупо.
Слова не шли. Привыкли мы 
уже к коротким эсэмэс. За-
хотел поговорить — вклю-
чил скайп. Опубликовал 
пост — заработал «лайк». 

Телеграфный стиль — все 
равно с машиной говоришь.
А ведь бумажное письмо — 
это кусочек души, положен-
ный в конверт, который ты 
бросаешь в другую душу… 
Кто-то из великих сказал. 
Электронное письмо не по-
кажешь ребенку, никогда не 
видевшему прадеда. Не за-
читаешь маме: «Помнишь?» 
Письмо подруге я не с пер-
вой попытки, но все же на-
писала. И очень буду ждать 
ответа. От души к душе. 

* Эдуард Асадов. Одно письмо, 
1965

ДАРЬЯ 
ГОЛОВЧАНСКАЯ
d.golovchanskaya@vm.ru

НАСТРОЕНИЕ

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

c Элеонорой 
Лукьяновой

Ученье — свет, а неученье... стыд. Особенно если 
речь идет об истории родной страны. Восполнить не-
которые пробелы в памяти можно будет завтра 
в 12:00 в выставочном комплексе Государственного 
исторического музея. Там пройдет лекция на тему 
«Куликовская битва: неизвестное Бородино». Дан-
ная лекция призвана помочь разобраться в хитро-
сплетениях, происходивших на Руси в конце XIV ве-
ка, и попытаться реконструировать сражение на ос-
нове современных научных знаний, в том числе по-
следних данных археологии. А проведет ее военный 
историк, научный секретарь семинара военной 
архео логии при Институте истории материальной 
культуры РАН Клим Жуков. 

Небольшой проектор, белая стена, пленки и... темно-
та. Пожалуй, современные школьники вряд ли сразу 
сообразят, для чего нужен такой набор. Ну, а все те, 
кто вырос в Советском Союзе, точно догадаются: 
речь идет о диафильмах. Рассказать современным 
школьникам о том, что это такое, решили в Россий-
ской государственной детской библиотеке (РГДБ). 
Вчера заместитель директора по информатизации 
и фондам РГДБ Илья Гавришин сообщил, что одна 
тысяча советских диафильмов будет отсканирована. 
Оцифровкой займется Госфильмофонд, соответству-
ющее соглашение уже подписано. А результат дан-
ной работы можно будет увидеть на сайте Нацио-
нальной электронной детской библиотеки.

История моей родины Смотрим на стену 

Вчера стартовал фестиваль 
«Творчество. Мастерство. 
Профессионализм». Он про-
ходит для учащихся про-
фессиональных колледжей 
и сразу на двух площадках: 
в Московском автомобиль-
но-дорожном колледже 
имени А. А. Николаева 
и в лаборатории «Юный гео-
дезист». В рамках фестива-
ля дети поборются за звание 
лучшей команды колледжа.

Классическая музыка всег-
да греет душу. Так почему 
же не послушать произве-
дения великих пятничным 
вечером! Например, сегод-
ня в органном зале Дома 
на Знаменке в 19:00 состо-
ится концерт скрипичной 
музыки. На сцене выступят 
учащиеся МССМШ имени 
Гнесиных и Московской 
консерватории имени 
П. И. Чайковского.

Мастерство 
студентов

Раздаются 
звуки скрипки

Если в планах на выходные 
у вас числилась прогулка по 
парку, то отправляться нужно 
в парк «Покровское-Стрешне-
во». Потому что именно там 
можно увидеть необычных 
уток — хохлатых чернетей. 
Пара таких пернатых на днях 
была обнаружена экологами. 
Данный вид птиц — перелет-
ный и очень редкий для Мо-
сквы, настолько, что занесен 
в Красную книгу. 

В Северо-Западном админи-
стративном округе одним пе-
шеходным переходом станет 
больше. Вчера первый заме-
ститель главы Центра орга-
низации дорожного движе-
ния Александр Ходаков сооб-
щил, что новая зебра появит-
ся на пересечении улицы 
Генерала Белобородова 
и 1-го Пенягинского проезда. 
Разметка будет нанесена 
по диагонали. 

Внимание!
Летит птичка

Дорогу — 
пешеходам

УЛИЦА БУДЕТ 
МАКСИМАЛЬНО 
ОТКРЫТА 
ЖИТЕЛЯМ, 
А  ГОРОД 
ВЕРНЕТ СВОЕ 
ИСТОРИЧЕСКОЕ 

ЛИЦО 

1

2

3

Валюта сегодня

68.93
76.93

+ 1.29

+ 1.24
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Зачастую паника создает 
больше жертв, чем само чрез-
вычайное происшествие. 
Если каждый человек будет 

сохранять спокойствие, трагиче-
ских последствий можно избе-
жать. 
Повседневные правила поведения 
довольно просты: нужно обра-
щать внимание на забытые вещи 
и сообщать о них в компетентные 
органы. При этом лучше перестра-
ховаться и лишний раз обратиться 
к стражам порядка, чем потом бо-
роться с последствиями случивше-
гося. Внимание никог-
да лишним не бывает. 
Если есть угроза терро-
ристического акта, 
смотрите на подозри-
тельных людей и на то, 
как они одеты. Обрати-
те внимание, насколь-
ко одежда соответству-
ет форме тела. Если человек ху-
дой, но под плащом что-то выпи-
рает или его одежда существенно 
больше, чем необходимо, это 
должно вызвать подозрение. Если 
можете, посмотрите в глаза. У лю-
дей, которые находятся под транк-
вилизаторами, глаза стеклянные, 
отрешенные. Или взгляд бегаю-
щий — человек проверяет, не сле-
дят ли за ним. 
Бывает, окружающие начинают 
вести себя в общественном месте 
чересчур громко. Это не значит, 
что человек сразу должен вызвать 
подозрение. Прежде всего надо 
попытаться его понять, приме-

рить ситуацию на себя. Ваша реак-
ция должна быть адекватной — не 
надо орать в отместку. Можно ска-
зать твердым и спокойным тоном 
что-то вроде: «Здесь же люди кру-
гом. Выскажите внятно неудо-
вольствие тем, что вам не нравит-
ся. А кричать здесь не стоит». Это 
принесет некое состояние умиро-
творения, и человек, как бы он ни 
был раздражен, поймет, что ему 
могут здесь дать отпор и привести 
его в трезвое состояние. 
В своей семье каждый должен най-
ти правильные слова, чтобы род-
ственники не переживали из-за 
того, что творится в мире, и не боя-
лись, что трагедия повторится где-
то поблизости. Пожилому челове-
ку можно сказать: «Не мы это нача-
ли. Все, что можно, правоохрани-
тельные органы делают. Не стоит 

зря переживать и по-
гружаться в панику». 
Спокойный разговор 
придаст уверенности. 
Общение с детьми на 
эту тему, конечно, ло-
жится на плечи родите-
лей. Надо внятно объ-
яснить ребенку, что су-

ществуют плохие люди, которые 
хотят создать опасную ситуацию. 
Подобное положение дел было во 
все времена и во всех государ-
ствах, и наша задача — спокойно 
реагировать на него. Ребенку сто-
ит напомнить основные правила 
поведения: не трогать чужие 
и бесхозные вещи, не общаться 
с подозрительными людьми. Это 
относится не только к обстановке 
террористического плана, но 
и к безопасности самого ребенка.

Вчера таможенники передали Му-
зею Востока убранства юрты 
и предметы быта XIX–XX веков. Та-
моженники задержали эту кон-
трабанду на Лыткаринском тамо-
женном посту. 
— Водитель предоставил докумен-
ты, по которым из Узбекистана 
в Россию ввозились товары народ-
ного потребления 
и элементы газовых 
плит, — рассказывает 
Наталья Карасева, за-
меститель начальника 
пресс-службы ФТС Рос-
сии. — Таможенников 
насторожило расхож-

дение фактического и заявленно-
го в документах веса.
Тайник обнаружили в нише авто-
мобиля под двойным дном. Кон-
трабандисты так умело замаскиро-
вали предметы старины, что ин-
спекторам пришлось фактически 
разбирать кузов машины, и  в ито-
ге обнаружили сверх заявленного 
груза 43 незадекларированных 
предмета.
— Среди них оказалась колы-
бель, ковры и сундуки ручной ра-
боты, кувшины и другие предме-
ты убранства юрты, — говорит 
Наталья.
Проводить экспертизу доверили 
специалистам Музея Востока. Ис-
кусствоведы выявили, что предме-
ты представляют собой историче-
скую и культурную ценность и яв-
ляются историческим наследием 
народов Центральной Азии. И по-
скольку хозяина коллекции уста-
новить не удалось, таможенники 
передали находку музею.

— Мы тесно взаимодей-
ствуем с музеями, пере-
давая им спасенные 
ценности, — отметил 
Андрей Котяев, совет-
ник Главного организа-
ционно-инспекторско-
го управления ФТС.

Просто так на завод не попадешь. 
Система контроля на входе серьез-
нее, чем в аэропорту: в такой рабо-
те мелочей нет. После долгой про-
верки документов мы попадаем 
в огромный светлый цех. Вокруг  
станки, агрегаты, 
устройства из металла 
непонятного предна-
значения. 
— Военная тайна, — 
хитро отвечают рабо-
чие на все вопросы обо 
всех устройствах. 
Есть на заводе и свои 
правила. Например, ходить между 
станками можно только по желтой 
дорожке, нарисованной на полу. 
Шаг в сторону может быть опасен. 
А вот и то, зачем мы сюда приш-
ли — реакторная установка, похо-

жая на огромную цистерну. Точ-
нее, это ее корпус, который пред-
стоит оснастить всевозможной на-
чинкой. 
— Я много работал над самыми 
разными реакторами. Это дело не-
быстрое и очень кропотливое — 
ошибиться нельзя, — на время от-
рываясь от работы, говорит Сер-
гей Бирюков, оператор гигантско-
го горизонтально-расточного 
станка с программным управле-
нием. — Если чуть лишнего метал-
ла снимешь — работа насмарку. 
Сложностей тут нет, но важны ак-
куратность и точное следование 
всем технологиям. 
Стараясь не сойти с дорожки, рас-
спрашиваю сотрудников про уста-
новку. Выясняется, что она носит 
название «Ритм-200» и состоит из 
двух реакторов мощностью 
175 мегаватт. Она в два раза легче 
и компактнее своих предшествен-

ников, которые исполь-
зуются сейчас. 
— Для поддержания 
корпуса реактора в чи-
стоте нам выделили две 
тонны питьевого спир-
та, — улыбается Алек-
сей Стрюков, началь-
ник производства реак-

торного оборудования машин. Он 
долго рассказывает о непонятных 
простым людям терминах, в чем 
особенности реактора. Улавли-
ваю, что теперь он уже готов и ско-
ро будет начинен разным оборудо-

ванием (каким — держится в се-
крете). Еще через некоторое вре-
мя реактор подвергнут много-
кратным испытаниям на безопас-
ность и удобство пользования. 
— В процессе работы используется 
множество новых технологий, — 

на время оторвавшись от работы, 
говорит главный технолог пред-
приятия Виктор Терехов. — Работы 
ведутся круглые сутки. На некото-
рые операции уходят не часы, а це-
лые дни работы. Недавно мы опти-
мизировали одну из процедур — ос-

воили скоростной метод сверления 
высоконагруженных резьбовых от-
верстий. Это позволило сократить 
время обработки деталей с восем-
надцати суток по плану до шести.
На воду судно планируют спустить 
26 мая 2016 года.

Я тороплюсь. Очень. И сам тороплюсь, и время подгоняю. 
Скорей! Ну скорее бы прошла неделя. Почему? А очень 
все просто: вчера объявили, что летние кафе начнут мон-
тировать уже через неделю. И появятся они не только 
в привычных местах, но и в парках. Кто-то скажет, мол, 
да какая же радость от них — сидеть в теплой куртке 

и торопливо пить кофе, пока он не успел остыть. 
А вот есть радость! Потому что — и это раз —  к тому вре-
мени уже будет тепло (будет-будет, не сомневайтесь), 
а два — вы только вдумайтесь: кофе! на улице! Не в душ-
ном кафе, не за стеклом, а на воздухе. Свежем. И потом, 
кафе — это не только ведь поесть-попить. Это ж удо-

вольствие! Как почему? Да потому что в летнее кафе 
ведь не один пойдешь. А с Ней! Ну весна или не весна, 
в конце концов! А после — прогулка. А затем как в сти-
хах: «Я и ты, нас только двое...» Так что я действительно 
тороплюсь. И, надеюсь, я не один так думаю. И при мыс-
лях этих невольно улыбаюсь. Предвкушаю...

Утро День

А реактор ледокола потребовал две тонны спирта 

Кричать не стоит. 
Говорите вежливо

Двойное дно 
для колыбели

Хирург Родион Фу 
невозмутим и спокоен

В этом году Марианна мечтает пой-
ти в первый класс. Из-за болезни 
это остается под вопросом. На опе-
рацию ее направили из поликлини-
ки  № 83, где она наблюдается: все 
препараты оказались бессильны 
перед болезнью. Девочке остается 
только вживить стимулятор к лево-
му блуждающему нерву, который 
способен нейтрализовать позывы 
к приступам. 
— Я буду певицей, — заявляет она.
Говорит девочка невнятно и как бы 
заторможенно. 
— Это легкое нарушение психоре-
чевого развития, — констатирует 
нейрофизиолог Юрий Ширяев. — 
Для мозга каждый приступ эпилеп-
сии — как жесткий боксерский бой. 
В то, что операция пройдет удачно, 
верят все. И хотя она будет прохо-
дить в обычной городской больни-
це, делать ее будет один из лучших 
современных нейрохирургов Рос-
сии — Родион Фу. И если родители 
Марианны волнуются, то Родион 
Ганович  невозмутим. 
— Для меня такие операции — 
обычное дело, — находит этому 
объяснение врач, энергично заходя 
в свой кабинет. 
При дальнейшем нашем общении 
становится понятно, что в секрете 
мастерства доктора Фу кроется не 
только опыт. И даже не великолеп-
ное образование, хотя он окончил 
с золотой медалью школу № 13 
в родной Махачкале. А после окон-
чания Дагестанской государствен-
ной медицинской академии был ре-
комендован в ординатуру столич-
ного Института нейрохирургии им. 
Н. Н. Бурденко. Там он учился еще 
пять лет у лучших специалистов 
своего времени. Доктор Фу принад-
лежит к  старому китайскому роду. 

В нем из поколения в поколение все 
мужчины были специалистами по 
иглорефлексотерапии.  
— Мой папа, Фу-Ган, бежал из Гу-
анчжоу в СССР в 1960-х годах, когда 
в Китае началась культурная рево-
люция и образованных ребят из хо-
роших семей высылали работать на 
плантации, — рассказывает 
врач. — Мама китаянка наполови-
ну, она тоже бежала. И с папой они 
познакомились в Казахстане. 
Жить, правда, решили в Дагестане, 
потому что там климат похож на гу-
анчжоуский.
Ностальгия бессильна перед про-
фессионалом. Внимательность, 
точность, аккуратность — девиз 
доктора Фу. С ним он и отправляет-
ся быстрым шагом в операцион-
ную. Марианна тем временем засы-
пает на операционном столе под 
воздействием анестетиков. 
Операция длится всего час. Родион 
Ганович отмечает специальным 
маркером на теле девоч-
ки зоны для вмешатель-
ства и надевает очки 
с бинокулярной лупой. 
Помогает ему ассистент 
Михаил Индерейкин.
На теле девочки делают 
только два выреза — 
трехсантиметровые 
в области левой подмышки и пяти-
сантиметровый чуть выше на шее. 
В них имплантируют генератор 
и электрод. 
Через семь минут после того, как 
накладывают швы, Марианна про-
буждается. 
— Ей также дадут магнитный брас-
лет: когда у нее будет позыв к при-
ступу, она приложит его к шее, и по 
полученному сигналу приступ бу-

дет подавлен, — поясняет Родион 
Ганович. 
Выпишут девочку с мамой уже че-
рез неделю. Для нее как москвички 
эта операция прошла бесплатно. 
А вот пациентам из регионов нужно 
раскошелиться — такой стимуля-
тор стоит 20 тысяч долларов США. 
— Смотрите, что я всегда перечиты-

ваю, — говорит доктор 
Фу, возвращаясь в каби-
нет. — Это «Искусство 
войны» Сунь-Цзы. Папа 
мне всегда говорил, что 
все получится только 
тогда, когда будешь 
много работать и прео-
долевать самого себя. 

Хоть я тоже стал врачом, папа не раз 
говорил: бросай свою нейрохирур-
гию и займись наконец делом — 
иглорефлексотерапией. Но нейро-
хирургия была моей мечтой. И се-
годня у меня есть новая мечта — от-
везти жену Настю и наших троих 
детей в Гуанчжоу. Все-таки это 
наша родина тоже. И мои дети 
должны знать, откуда идет фами-
лия Фу. 

АНАСТАСИЯ АССОРОВА
из Музея Востока

АННА БОЯРИНОВА
из Научно-практического центра 
медицинской помощи детям 

11:20 Кажется, что за долгие го-
ды контрабандисты остались 
верны традициям, но при этом 
адаптировались под новые тех-
нологии. Если раньше ценности 
прятали в повозках и бочках 
с вином, то сейчас в качестве 
тайника нередко выступают 
автомобили. Так случилось 
и с предметами быта народов 
Центральной Азии.

14:00 Вчера в Москве прошли 
две уникальные операции, ко-
торые подарили жизни. Одну 
из них провел нейрохирург экс-
тра-класса Родион Фу, чтобы 
избавить семилетнюю Марианну 
Сайджонову от приступов эпи-
лепсии. А вторую — по сбору 
«сердца» ледокола — провел 
начальник производства реак-
торного оборудования завода 
Алексей Стрюков. Корреспон-
денты «ВМ» увидели, как ма-
стера своего дела творят чудо.

Колымажная улица в Хамовниках получила название по на-
ходившемуся здесь в XVII–XVIII веках Колымажному двору, 
где хранились, представьте себе, колымаги! Тогда это сло-
во не было обидным, им называли царские экипажи.
Агеева Р., «Имена московских улиц: Топонимический словарь», 2007

Вчера 11:11 Нейрохирург Родион Ганович Фу направляется в операционную. 
От отца он научился лечебному массажу и, нажав на определенную точку, 
может снять головную боль у жены. Но эти знания он применяет только 
дома (1) Вчера 10:51 Ирина Панчина с дочкой Марианной Сайджоновой 
перед операцией сделали небольшую зарядку и поиграли (2) 

ВАЛЕНТИН ЗВЕГИНЦЕВ Ведущий редактор номера «Пятница»

СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
с завода «ЗиО-Подольск»

15:15 Большому кораблю — 
большое плавание. Вчера маши-
ностроительный завод начал по-
следний этап изготовления 
«сердца» ледокола — много-
тонной реакторной установки, 
которая будет питать «Арктику» 
нового поколения. Многие узлы 
для этого реактора сделаны 
на московских предприятиях. 
Корреспондент «ВМ» выяснил, 
как идет работа.

Вчера 15:33 Начальник производства реакторного оборудования Алексей Стрюков показывает на свое детище — 
будущее сердце атомного ледокола

ЭПИЦЕНТР

ПО МАТЕРИАЛАМ 
СЕТЕВОГО РАДИО ВМ

МАШИНА 
ВРЕМЕНИ

ДЕЛО 
ТЕХНИКИ

АНДРЕЙ 
ПРИТЫКО
ДИРЕКТОР  НАУЧНО
ПРАКТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА 
МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ 
ДЕТЯМ

У нас в центре проводится много 
уникальных операций, внедряются 
новейшие технологии лечения. 
Мы единственные в России, где ис-
пользуются все немедикаментоз-
ные методы лечения устойчивой 
к лекарствам эпилепсии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИГОРЬ ВАСИЛЬЕВ
ПСИХОЛОГ, СОВЕТНИК 
ПРЕЗИДЕНТА 
АКАДЕМИИ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ 
РОССИИ ПО СВЯЗЯМ 
С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ

ЧАСТНОЕ 
МНЕНИЕ
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Вчера 11:15 Благодарности от музея получили (слева направо): Игорь Лакшин, 
начальник Лыткаринского таможенного поста, Андрей Котяев, советник Главного 
организационно-инспекторского управления ФТС России, и Владислав Новиков,  
исполняющий обязанности начальника Московской областной таможни
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Вчера — школьник, завтра — волонтер

— Зачем мы проводим эти презен-
тации? — переспрашивает коор-
динатор волонтеров города Мо-
сквы Олег Дьяченко. — Во-первых, 
нашему движению нужны новые 
кадры, и готовить их желательно 
со школы. А во-вторых, вы будете 
удивлены, но многие школьники 
практически ничего не знают 
о чемпионате мира по футболу, 
а некоторые — даже о том, что сле-

дующая финальная стадия прой-
дет в 2018 году в Москве.
Девятиклассник Илья Кошевой 
к этой категории точно не относит-
ся. Он не только ярый болельщик 
«Спартака», но и сам активно зани-
мается футболом. Играл атакую-
щим полузащитником в спорт-
школе «Смена»,  а после травмы ко-
лена выступает на первенство 
Юго-Восточного округа 
за дворовый клуб «Аль-
таир» из Кузьминок. 
После вопроса, нет ли 
у него желания порабо-
тать на мундиале, 
у юного футболиста-
любителя загораются 
глаза. 
— Конечно же, хочу! — не моргнув 
глазом отвечает Илья. — Я, между 
прочим, уже не раз помогал ино-
странцам найти нужную улицу 
или купить товар в магазине. Осо-
бенно хотелось бы поработать на 
стадионах. Там, где звезды бу-
дут — Роналду, Месси, Ибрагимо-
вич. Впрочем, и рядом с игроками 

нашей сборной тоже мечтаю ока-
заться.
Пока школьники смотрят красоч-
ный презентационный фильм 
о чемпионате мира и столичном 
волонтерском движении, беседуем 
с педагогом-организатором школы 
№ 2110  Екатериной Соколовой.
— Если наши ученики поработа-
ют на мировом футбольном пер-

венстве волонтерами, 
буду только рада, — по-
делилась Екатерина 
Федоровна с корре-
спондентом «ВМ». — 
Нынешнее поколение 
школьников настолько 
увлечено социальны-
ми сетями и гаджета-

ми, что многие из них не умеют 
между собой общаться в реальной 
жизни. А волонтерство — пре-
красный опыт общения с незнако-
мыми людьми, в том числе и с ино-
странцами. Я знаю молодых лю-
дей, работавших волонтерами на 
Олимпиаде в Сочи. У всех впечат-
ления самые яркие.

ОЛЕГ СТАРУХИН
из Марьина

16:45 До чемпионата мира 
по футболу еще целых два 
с лишним года. Однако подго-
товка волонтеров уже в самом 
разгаре. Вчера корреспондент 
«ВМ» посетил школу № 2110, 
где представители движения 
«Мосволонтер»  презентовали 
для школьников волонтерскую 
программу предстоящего миро-
вого первенства.

Вчера Олег Табаков в театре 
«Табакерка» премировал 
17 деятелей культуры, дости-
жения которых заставили 
его раскошелиться. 
Денежные поощрения для ла-
уреатов Олег Павлович выде-
лил из своего благотвори-
тельного фонда. Причем одну 
из наград за роль в спектакле 
Московского художественно-
го театра «Юбилей ювелира» 
получил сам Олег Табаков. 
— Деньги нужны всем, — 
иронизирует Табаков. — Пол-
года назад я из-за мошенни-
ков потерял все, что зарабо-
тал за свою жизнь. 
Ирину Прохорову за «беско-
рыстную популяризацию 
театрального дела»  Олег 
Табаков наградил бриллиан-
товым знаком. Среди лауреа-
тов премии — актрисы Мари-
на Зудина, Наталья Тенякова, 
режиссер Константин Бого-
молов. 

НАГРАДА

Вечер

Песколовка и нефтеловушка 
обеспечивают пруды чистой водой

Вчера сотрудники Мосводостока 
взяли образцы воды на очистном 
сооружении «Марьинский парк-2» 
на Луговом проезде.  Их задача — 
проверить качество воды после 
механической очистки.
Тяжелую металлическую колбу 
(пробоотборник — так, с закавы-
кой, называет ее специалист) ин-
женер-лаборант управления эко-
логической безопасности лабора-
тории аналитического контроля 
Мосводостока Сергей Харитонов 
опускает в воду очень плавно. 
Если действовать неаккуратно, 
колба утонет слишком резко и по-

тянет за собой пыль с поверхно-
сти — а при исследовании каче-
ства воды такая неточность может 
стать фатальной. Сергей Харито-
нов поясняет: важно погрузить 
пробоотборник хотя бы на 30 сан-
тиметров, чтобы исключить попа-
дание в образец посторонних ча-
стиц. Позднее воду исследуют в ла-
боратории. 
— Очисткой воды с улиц города за-
нимается трехступенчатая систе-
ма. Что значит вода 
улиц? Это осадки, та-
лый снег, жидкости, ко-
торыми моют доро-
ги, — рассказала заме-
ститель начальника 
Эксплуатационного ги-
дротехнического райо-
на № 5 Елена Зайце-
ва. —  Сначала вода отстаивается 
в первой камере с песколовкой 
и нефтеловушкой, где также осе-
дает крупный мусор. Затем из 
нее убирают  более мелкие эле-
менты. 
Загадочное устройство песколов-
ка — аппарат, который улавливает 
песок, грубо говоря — мелкая сет-
ка. А нефтеловушка — длинная 
труба-желоб, главная задача кото-

рой — отделить нефть от воды. Де-
лается это довольно просто — 
нефть легче воды, и установлен-
ный у самой поверхности аппарат 
отфильтровывает все «радужные» 
нефтепродукты. А специальный 
сорбент затем впитает из воды 
остатки бензина, которые не пой-
мала нефтеловушка. Завершают 
очистку фильтры. Весь процесс за-
нимает несколько часов.
Дополнительно несколько раз 

в день поверхность 
воды чистят вручную. 
Рабочий специальным 
сачком собирает круп-
ный мусор — листья, 
ветки, бумагу. Окунать 
сачок с длинной руко-
яткой глубоко в воду 
нельзя — им можно во-

дить только по поверхности и ак-
куратно, с ювелирной точностью, 
собирать посторонние предметы.
После всех этапов очистки вода 
попадает в Марьинские пруды 
и Москву-реку. По тому же прин-
ципу работают все 160 очистных 
сооружений столицы, подведом-
ственных Мосводостоку.  Они на-
полняют очищенной водой почти 
200 прудов в жилых районах.

Волшебник изумленного города. 
Обманывая, они развлекают людей

Первая леди магии китаянка Джу-
лиана Чен сидит в центре пустого 
зала. В руках у нее колода карт. 
Джулиана тасует их, переклады-
вая из одной руки в другую. Потом 
закрывает глаза и начинает жон-
глировать, пока постепенно вся 
колода не оказывается в воздухе. 
И это только разминка. 
А на сцене в это время итальянец 
Шезан репетирует номер в декора-
циях сказки «Тысяча и одна ночь». 
Сам он в роли Аладдина, укроща-
ющего горящие лампы. 
— Я соединил разные жанры: эк-
вилибр, пантомиму, магию, жон-
глирование, — рассказывает ар-
тист. Пять лет назад он был факи-
ром, глотал мечи. Впервые вышел 
на сцену с иллюзией в Италии, 
в городе Санденс. 
Участники фестиваля приехали 
в Москву из США, Аргентины, Ис-
пании, Франции и Бельгии. Каж-
дый их номер — фантастика. 
— Очень сложно создать принци-
пиально новый трюк. Как прави-
ло, фокусники только ищут не-
обычные пути подачи уже приду-
манных номеров. К счастью, еще 
существуют маги, которые про-
должают изобретать настоящие 
чудеса. Разгадки к их иллюзорным 

трюкам не могут найти даже ма-
ститые коллеги. Тайна, когда ни-
кто не может понять, как рождает-
ся фокус, является самым ценным 
в представлении артиста, — объ-
яснил «ВМ» президент фестиваля 
Андрей Пастушный. 
Чемпион мира Международной 
федерации магических обществ 
испанец Эктор Манч выступает 
в жанре манипуляции. На сцене 
только он и длинный цилиндр, из 
которого он достает, даже не наги-
баясь, карты, деньги, монеты... Он 
пристально смотрит на зрителя, 
завладевая его вниманием, хлопа-
ет в ладони... и достает у него из 

кармана стопку хрустящих сто-
долларовых банкнот. 
— Для меня техника не важна, 
хоть я и тренирую свои руки каж-
дую секунду. Чтобы собраться, пе-
ред выступлением я полностью ос-
вобождаю разум, ни о чем не ду-
маю, стараюсь равномерно ды-
шать. Конечно, я обманываю лю-
дей, но в первую очередь я их раз-
влекаю, — поясняет Эктор. 
По профессии он  пожарный. Магия 
для Эктора — хобби. А больше всего 
он любит выступать на улицах, 
«подчищая» карманы прохожих, но 
всегда возвращает «позаимство-
ванные» вещи обратно хозяину.

ЕЛЕНА МАТВЕЕВА
с Лугового проезда

13:30  Металлические колбы, сач-
ки, песколовки — все эти хитрые 
устройства нужны лишь для то-
го, чтобы вода оставалась чи-
стой. Сейчас, когда активно тают 
снега, корресподент «ВМ» от-
правилась в Марьино, чтобы уз-
нать, какой путь проходит вода, 
прежде чем стать частью много-
численных столичных прудов. 

Самая длинная ветка ме-
тро — Серпуховско-Тими-
рязевская. Ее можно прое-
хать за 58 минут.
Официальный сайт Московского метрополитена

ОКСАНА ПОЛЯКОВА
из концертного зала «Крокус 
Сити Холл»

17:40 Одни сравнивают их с жу-
ликами. Другие верят каждому 
движению их рук. Они — звез-
ды волшебства. Корреспондент 
«ВМ» побывала на репетиции 
международного фестиваля 
«Золотая магия XXI века», кото-
рый вчера стартовал в столице. 

Вчера 17:55 Испанский фокусник Эктор Манч с деньгами обращается виртуозно

Вчера 13:00 Инженер-лаборант управления экологической безопасности лаборатории аналитического контроля 
Мосводостока Сергей Харитонов опускает пробоотборник в воду на очистном сооружении «Марьинский парк-2». 
Результат будет известен через несколько дней 

ДЕЖУРНЫЙ 
ПРОФЕССОР

КЕДЫ 
И БУТСЫ

Вчера 16:10 У каждой женщины непременно должно 
что-то развеваться на ветру — не волосы, так подол платья 
из коллекции Елены Шиловой. Это добавляет барышням 
романтический флер

Вчера 16:25 Скромность украшает девушку, 
решили создатели коллекции Love riot. 
И сделали наряд, в котором хоть на свидание, 
хоть на собеседование

Вчера 16:40 Одежда из коллекции «Игры разума» 
отсылает к позапрошлому веку: юбка в пол, шаль 
на плечах и скромная цветовая гамма. Кажется, 
что сейчас зазвучит романс на стихи Дельвига...

Вчера 17:10 Никакого экстрима! Все модели из коллекции 
Елены Шипиловой делают акцент на женственности современной 
городской жительницы. Высокая талия подчеркивается поясом 
даже при свободном крое

Контрасты моды. 
От ретро 
до современности
В Гостином Дворе продолжается 
35-я Неделя моды в Москве. Ка-
лейдоскоп коллекций, образов 
и свежих идей от молодых дизай-
неров продолжает радовать пу-
блику. Вчерашний день был осо-
бенно богат на контрасты.
Так, Ольга Куницына представила 
коллекцию «Ностальжи», опреде-
лив ее как «Роскошь в эпоху кри-
зиса». Жакеты а-ля Шанель на ши-
фоне с окантовкой и аппликаци-
ей. Укороченные по щиколотку 
брюки, рубашки с широкими 
манжетами, юбки средней и мак-
си длины, легкие платья в мелкий 
горох с широким поясом-резин-
кой на высокой талии. Основные 
цвета — серебро, горчичный 
и беж.
А Елена Шипилова в коллекции 
«Игры разума» предложила зрите-
лям отправиться в Средневековье, 
к временам рыцарей и прекрас-
ных дам. Твид, крупная вязка не-
обычных шарфов и головных убо-
ров, деловые костюмы с изюмин-
кой. Основные цвета — винный, 
темно-зеленый, золотой, глубо-
кий фиолетовый.
И это далеко не все интересные 
коллекции, которые нас ждут: 
Неделя моды завершится в воскре-
сенье, 27 марта.

ЛИЦА ГОРОДА

Пять лет учились, 
а диплом 
государственного 
образца не дают

Больше всего переживают студен-
ты направлений «Сервис и ту-
ризм», «Мировая экономика» 
и «Теология». Дело в том, что эко-
номический факультет вуза не 
прошел государственную аккре-
дитацию Рособрнадзора. Приказ 
об этом ведомство уже официаль-
но опубликовало.
— Я шла на красный диплом, по-
тратила столько сил и нервов на 
эту учебу, — говорит студентка 
четвертого курса Дарья Галаши-
на. — Теперь, получается, все уси-
лия пропадут?
Отец одной из студенток Дмитрий 
Горшунов сказал, что руководство 
вуза предложило им два варианта 
на выбор. Либо продолжить учебу 
в лингвистическом университете 
и получить диплом негосудар-
ственного образца, либо переве-
стись в  другое, менее престижное 
заведение. В пресс-службе вуза со-
общили, что о приказе слышали, 
но руководство вуза ситуацию не 
комментирует. 

ОЛЬГА СОКОЛОВА
из Московского 
государственного 
лингвистического университета

13:00 «Нам бы выпуститься, а по-
том пусть решают свои пробле-
мы», — говорит одна студентка 
другой у входа в Московский го-
сударственный лингвистиче-
ский университет. Здесь неспо-
койно — около двухсот учащих-
ся вуза могут остаться без ди-
плома. Корреспондент «ВМ» 
выяснила причину.
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Сергей Собянин: Доведем 
до конца общее дело

Вчера в столице в рамках 
IX Недели российского 
бизнеса прошло пленар-
ное заседание съезда 

Российского союза промыш-
ленников и предпринимате-
лей. В нем приняли участие 
президент России Владимир 
Путин и мэр Москвы Сергей 
Собянин.

Вопросы налоговой и финан-
совой систем, устранения ад-
министративных барьеров, 
состояние рынка труда и ин-
вестиционный климат — вот 
главные темы, которые под-
нимались в ходе заседания.
В тот же день Сергей Собянин 
участвовал в расширенном 
заседании коллегии Управле-

ния Федеральной налоговой 
службы России по Москве. 
Мэр поблагодарил сотрудни-
ков столичной налоговой 
службы за эффективную рабо-
ту. Он отметил, что значение 
их работы для экономики 
и социальной сферы города 
сложно переоценить, особен-
но когда резко меняется 
макро экономическая ситуа-
ция. И подчеркнул, что город 
в полном объеме выполняет 
социальные обязательства, 
а также требования майских 
указов президента России. 
Это касается зарплат, каче-
ства образования, медицин-
ского обслуживания и других 

позиций, которые определя-
ют уровень жизни населения. 
Рассказал мэр и об эффекте от 
введения торгового сбора. Он 
позволил привлечь к уплате 
налогов пять тысяч торговых 
точек, которые прежде их не 
платили.
А вечером в Зале церковных 
соборов храма Христа Спаси-
теля состоялось XXVIII заседа-
ние наблюдательного, обще-
ственного и попечительского 
советов по изданию «Право-
славной энциклопедии».
На столе — вышедшие недав-
но из типографии пять томов. 
Всего свет уже увидел 41 том 
издания.

Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл отметил значи-
тельную поддержку всех 
участников попечительского 
совета, председатель которо-
го — Сергей Собянин.
— Свою лепту в финансирова-
ние проекта вносят компа-
нии, банки. Попросил бы кол-
лег активнее включиться 
в процесс, рассматривать про-
ект как наше общее и важное 
дело, — сказал мэр. — Нача-
тое дело необходимо доводить 
до конца. Финансируя изда-
ние, мы поддержим творче-
скую, научную деятельность. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА Вчера Сергей Собянин 
принял участие в трех заседаниях. 
На них обсуждались вопросы налого-
вой и финансовой систем, а также из-
дание «Православной энциклопедии».

Вчера 17:43 На заседании наблюдательного, общественного и попечительского советов по изданию «Православной энциклопедии» 
председатель Госдумы РФ Сергей Нарышкин (слева направо), Патриарх Московский и всея Руси Кирилл и мэр Москвы Сергей Собянин 
обсудили выпуск новых томов. Столичное правительство продолжит поддерживать их издание  

«Православная энцикло-
педия» — специализиро-
ванное справочное изда-
ние. Оно рассказывает 
об истории  и современ-
ном состоянии правосла-
вия, о других конфессиях, 
о явлениях науки, культу-
ры, философии, политики, 
связанных с религией.

Энциклопедия издается 
с 2000 года по благосло-
вению Патриарха Москов-
ского и всея Руси Алек-
сия II и Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла.

В этом году столичное 
правительство планирует 
пополнить библиотечные 
фонды на 10 тысяч экзем-
пляров выпущенных то-
мов энциклопедии.

О ЧЕМ МОЖНО 
УЗНАТЬ

КАК ДАВНО 
ИЗДАЕТСЯ

ЧТО СДЕЛАЮТ

Вчера 14:10 Начальник Московского метрополитена Дмитрий Пегов (слева на переднем плане) и министр 
культуры России Владимир Мединский осматривают новый поезд, запущенный в честь Года кино

Проект Смоленской площади: вход в метро будет выглядеть привлекательно — деревянные скамеечки, 
современные урны, высокие деревья и гранитная плитка разнообразят пешеходную зону

Проект Чистопрудного бульвара: пространство украсят кадки с декоративными растениями, а проезжую 
часть около трамвайных остановок приподнимут до уровня тротуаров

Визуализация концепции Нового Арбата: на улице высадят более двух сотен новых деревьев, организуют 
общественные пространства, установят фонтан и оборудуют систему яркого освещения 

Необычная выставка для пассажиров метро
Вчера на Кольцевой ли-
нии метро начал курси-

ровать новый поезд «Герои 
на все времена». Необычный 
состав — совместный проект 
Киностудии имени Горького 
и Московского метрополите-
на, созданный при поддержке 
Министерства культуры Рос-
сии. Внутри поезда — экспо-

зиция старинных киноафиш 
и редких кадров из отече-
ственных фильмов. 
— Мы рады, что нам предо-
ставлено право провести пер-
вое крупное мероприятие 
в рамках Года кино, — отме-
тил начальник Московского 
метрополитена Дмитрий Пе-
гов. — За многолетнюю исто-

рию и сам Московский ме-
трополитен не раз становил-
ся съемочной площадкой. 
По словам министра культу-
ры Российской Федерации 
Владимира Мединского, но-
вый состав разнообразит по-
ездки москвичей.
АННА ГУСЕВА
a.guseva@vm.ru

Принятие льгот для спортивных 
объектов будет ускорено

Партия «Единая Россия» 
организует 14 апреля 
форум в поддержку го-
рожан с ограниченны-

ми возможностями. Об этом 
сообщил секретарь Москов-
ского регионального отделе-
ния партии «Единая Россия» 
Николай Гончар.
По его словам, обращений мо-
сквичей-инвалидов и их се-
мей, касающихся возросшей 
оплаты за услуги ЖКХ, стано-
вится больше. В связи с этим 
партия предлагает широко 
обсудить эту проблему в рам-
ках общегородского форума.
— Мы считаем, что в нем 
должны принять участие не 
только инвалиды, но и широ-
кий круг экспертов, — отме-
тил секретарь столичной 
«Единой России».

По словам замруководителя 
Департамента труда и соци-
альной защиты населения 
столицы Татьяны Барсуковой, 
важно ответственно подойти 
к организации форума, чтобы 
инвалиды получили ответы 
на поставленные вопросы.
— Делегатами форума долж-
ны стать представители орга-
низаций инвалидов, которые 
смогут конструктивно опи-
сать существующие трудно-
сти, — отметил депутат Госду-
мы, председатель правления 
региональной общественной 
организации инвалидов 
«Стратегия» Владимир Кру-
пенников.
Помимо этого, вчера партия 
«Единая Россия» поручила 
фракции в Мосгордуме уско-
рить принятие законопроекта 

о льготном налогообложении 
спортивных объектов. Это сэ-
кономит средства, которые 
направят на развитие спорта.
ИНЕССА КУХАРИШИНА
i.kukharishina@vm.ru

КИРИЛЛ
ЩИТОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИССИИ МОСГОРДУМЫ 
ПО ФИЗИЧЕСКОЙ 
КУЛЬТУРЕ, СПОРТУ 
И МОЛОДЕЖНОЙ 
ПОЛИТИКЕ

При поддержке фракции 
«Единой России» в Мосгорду-
ме был принят закон, который 
установил льготы на имуще-
ство организаций, сократив 
в 10 раз налоговую нагрузку 
для спортивных объектов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Шарманку» снесли. 
Очередь за порядком

В среду вечером во всех 
округах столицы про-
шел единый день 
встреч префектов с го-

рожанами. 
На встрече префекта Цен-
трального округа Владимира 
Говердовского с горожанами 
живое обсуждение вызвал 
снос самостроя. 
— На месте снесенного ресто-
рана «Шарманка» просим обу-
строить зону отдыха, — обра-
тился к префекту житель дома 
на Рогожском Валу Игорь Ту-
зов. — Жители десяти домов 
придумали свой проект. 
— Элементарное благо-
устройство проведем в этом 
году, — отреагировал Говер-
довский. — Деньги будут, ка-
питально обустроим террито-
рию в 2017-м.
Жителей Северо-Западного 
округа на встрече с префек-
том Алексеем Пашковым 
больше всего волновали во-
просы, связанные с ремонтом 
и обслуживанием жилья. 
Общественный советник 
дома № 14 на Сходненской 
улице, Татьяна Табунщикова 

пожаловалась, что ново-
стройка после сдачи кажется 
недоделанной. На первых эта-
жах подъезда — красивый ка-
фель, а на остальных эта-
жах — неприглядный бетон.
— Я обещаю выехать на место 
и выяснить, был ли по проекту 
запланирован шлифованный 
бетон на всех этажах, кроме 
первого. Если нет, вернем 
строителей, и они все переде-
лают, — заверил префект.
А в Южном округе обсудили 
строительство Московской 
кольцевой железной дороги. 
Житель 2-го Автозаводского 
проезда Олег Пулин сообщил 
префекту Алексею Челышеву, 
что на его улице из-за стройки 
хотят вырубить деревья.
— Не переживайте, — успоко-
ил его Челышев. — На про-
шлой неделе мэр Москвы Сер-
гей Собянин поддержал наше 
предложение перенести отту-
да кассы МКЖД. Поэтому ни 
одно дерево не пострадает.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Платье принцессы: 
подготовка к балу в разгаре

Вчера стартовала обще-
городская благотвори-

тельная акция «Поможем 
подготовиться к школьному 
балу!». Она проходит при под-
держке Департамента труда 
и соцзащиты населения вось-
мой год подряд.
К небольшому стенду в Гости-
ном Дворе выстроилась оче-
редь. Актеры театра и кино, 
музыканты, телеведущие 
пришли с подарками. Ро-
скошные вечерние и кок-
тейльные платья, строгие ко-
стюмы, туфли, сумочки кра-
суются на вешалках и полках. 
Все эти наряды достанутся 
выпускникам школ города — 
детям из многодетных семей 
и сиротам. 

— Пусть эти наряды принесут 
волшебство и удачу, — поже-
лала психолог, телеведущая 
Анетта Орлова, передавая 
платье изумрудного цвета. 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

ОЛЬГА
ГРАЧЕВА
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА 
И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ 
НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

Мы соберем вещи и торже-
ственно подарим их москов-
ским выпускникам 15 мая. На-
деемся, что нам удастся одеть 
не менее 500 человек. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Моя улица — совершенство.
Центр приближается к идеалу 
СТР. 1 ➔
Над концепцией благоустрой-
ства Садового кольца работа-
ли 17 российских и зарубеж-
ных архитектурных бюро. 
Они предложили вернуть 
сады, утраченные городом 
в 1930-х годах. А еще зониро-
вать тротуар, чтобы велосипе-

дисты и автомобилисты не 
мешали друг другу. Скверы, 
площади и дворы украсят фо-
нари и лавочки. Участок от 
Арбата до Долгоруковской 
улицы реконструируют уже 
в этом году. Преображение 
ждет и Бульварное кольцо: 
единая линия парков, клум-

бы, гранитные тротуары, под-
светка... Все это не утопия из 
фантастического романа, 
а наше ближайшее завтра.
«Моя улица» стартует в начале 
мая, а закончить проект пла-
нируют уже ко Дню города.
НАТАЛЬЯ БЕЛИКОВА
n.belikova@vm.ru

Проект Староваганьковского переулка: удобно организованная парковка — приятный сюрприз 
для столичных автомобилистов 
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Не надо рыбы, дайте удочку 

Мы приводим самые ак-
туальные моменты 
из беседы с Алексе-
ем Шапошниковым. 

Кроме прочего, Алексей Вале-
рьевич объяснил, кто сможет 
пользоваться льготами на 
кап ремонт и о чем 
говорят на приеме 
с населением.

Льготы есть

Фракцией «Единая 
Россия» был внесен законо-
проект в Мосгордуму, кото-
рый предлагает введение до-
полнительных мер социаль-
ной поддержки на оплату 
взноса на капитальный ре-
монт для пожилых москви-
чей. 23 марта закон был еди-
ногласно принят на заседании 
Мосгордумы.
Согласно документу, право на 
получение 50-процентной 
скидки на оплату взноса на 
кап ре монт общего имущества 
в многоквартирном доме по-
лучат неработающие москви-
чи старше 70 лет. А неработа-
ющие граждане в возрасте от 
80 лет полностью освобожде-
ны от уплаты взносов. Речь 
идет как об одиноко прожива-
ющих пожилых горожанах, 
так и о проживающих в соста-
ве семьи, состоящей только из 
неработающих москвичей 
пенсионного возраста. Допол-
нительная льгота начнет дей-
ствовать с 1 января 2016 года.
Предоставление мер социаль-
ной поддержки пожилым лю-
дям потребует выделения 
383 миллионов рублей в год. 
Льготой смогут воспользо-
ваться около 120 тысяч пожи-
лых москвичей. Финансовое 
обеспечение этих затрат бу-
дет осуществляться за счет 
средств городского бюджета.
Московские власти ответ-
ственно подошли к вопросу 
введения дополнительных 
льгот. Напомню, Федераль-
ный закон, вступивший в силу 
1 января 2016 года, предостав-
ляет регионам право ввести 
дополнительные льготы на 
оплату взносов на кап ремонт 
для пожилых людей, но не яв-
ляется обязательным к испол-
нению.
Фракция «Единая Россия» 
в Мосгордуме, профильные 
комиссии столичного парла-
мента и департаменты прави-
тельства Москвы проделали 
серьезную работу, ведь речь 
идет о поддержке тех, кто ро-
дился накануне или во время 
войны, чье детство и юность 
прошли в тяжелейшие после-
военные годы. 

Бюджет на три года

В прошлом году мы приняли 
городской бюджет на три 
года. Это главный финансо-
вый документ столицы, по ко-
торому мы все живем. Почему 
я уделяю этому столь при-
стальное внимание? На се-
годня и в стране, и в мире 
складывается непростая эко-
номическая ситуация. Одна-
ко Москва находится в непло-
хой форме, несмотря на кри-
зис. Мы приняли столичный 
бюджет с небольшим дефици-
том. Он составляет чуть более 
трех процентов, причем это 
в рамках погрешности, кото-
рую позволяет бюджетный 
кодекс. 
Самое главное, что городской 
бюджет сохранил свою соци-
альную направлен-
ность. Более 50 процен-
тов его расходной части 
пойдет на различные 
программы социальной 
сферы: здравоохране-
ние, образование, соци-
альную защиту, спорт, 
культуру. Если говорить 
о цифрах: из 1 триллио-
на 600 миллиардов руб-
лей более 50 процен-
тов — то есть порядка 
882 миллиардов — это 
затраты на социалку. 
Москва сохраняет свои 
традиции, то есть все со-
циальные обязательства 
города перед москвичами бу-
дут выполнены в полном объ-
еме. Это действительно успех 
столичных властей, успех 
коман ды мэра Москвы Сергея 
Собянина: нам удается сохра-
нять устойчивые экономиче-
ские темпы развития города. 
В этот сложный экономиче-
ский период в Москве работа-

ла антикризисная группа, ко-
торая состояла из представи-
телей органов исполнитель-
ной власти, из представите-
лей бизнеса, Торгово-про-
мышленной палаты, моих 
коллег-депутатов. От Мосгор-
думы в антикризисную груп-
пу вошли руководитель фрак-
ции «Единая Россия» Андрей 
Метельский, председатель ко-
миссии Мосгордумы по эко-
номической политике и фи-
нансам Людмила Гусева, де-
путат Мосгордумы и старший 
вице-президент московской 
Торгово-промышленной па-
латы Владимир Платонов. 
Была проделана колоссаль-
ная работа, и в результате мы 
приняли 10 антикризисных 
законов, большинство из ко-
торых значительно облегчает 
работу бизнесу, поскольку 
они направлены на корректи-
ровку налогооблагаемой 
базы, на ведение определен-
ных льгот. 

Планы на 2016 год
Мы будем продолжать син-
хронизировать московскую 
базу законов с федеральным 
законодательством. Есть ряд 
вопросов, которые до сих пор 
остаются законодательно неу-
регулированными как на го-

родском, так и на федераль-
ном уровнях. Так, например, 
на повестке находится юриди-
ческое определение такого 
понятия, как «апартаменты». 
Де-факто «апартаменты» су-
ществуют, а вот законодатель-
но понятие не закреплено. 
Также сейчас актуален вопрос 
законодательного решения 
проблем, связанных с беспи-
лотниками. В Европе, напри-
мер, организуют специаль-
ные курсы, где учат управлять 
беспилотниками.

Самая близкая 
к народу власть 
С 1 февраля 2016 года муни-
ципальные депутаты могут 
участвовать в определении 
сроков капремонта домов, 
а также в деятельности комис-
сий по открытию и приемке 
работ. Если работы будут вы-
полнены некачественно или 
не будут соблюдены сроки, 
подрядчик обязан устранить 

нарушения.
Если депутатам переда-
ли такие полномочия, 
значит, столичные вла-
сти в них уверены. 
Вспомните, ведь начи-
налось все с контроля за 
благоустройством дво-
ров, выборочного капре-
монта, распределения 
бюджетных средств... 
И муниципальные депу-
таты отлично справи-
лись с этой работой. 
В них уверены, с ними 
считаются, ведь муни-
ципальные депутаты об-
ладают необходимыми 

знаниями и компетенциями. 
Я считаю, что передача допол-
нительных полномочий орга-
нам местного самоуправле-
ния своевременна, правильна 
и поможет жителям города. 
Москвичи понимают: в пер-
вую очередь обращаются 
именно к ним. Ведь местное 
самоуправление — самая 

близкая к народу власть. Ду-
маю, что ближе муниципалов 
может быть только бабушка 
на скамейке перед домом, но 
она вряд ли поможет спра-
виться с тем или иным вопро-
сом или проконсультировать 
(шучу). А вот муниципальный 
депутат — может.

Прием населения

Как и все депутаты Мосгорду-
мы, регулярно провожу прие-
мы населения как в приемной 
в избирательном округе, так 
и в городской Думе. Люди 
приходят с абсолютно разны-
ми вопросами, начиная от ка-
питального ремонта и закан-
чивая отменой санкций. Са-
мые популярные обращения 
связаны с жилищной темати-
кой, в том числе с вопросами 
капитального ремонта. Реже 
москвичи стали обращаться 
с проблемами, связанными 
с досугом и спортом. Во мно-
гом благодаря тому, что во 
дворах появляются современ-
ные спортивные и детские 
площадки, создаются новые 
общественные пространства, 
открываются парки. Конечно, 
политическая культура мо-
сквичей изменилась. Многие 
приходят на прием, чтобы 
уточнить вопросы по действу-
ющему законодательству. 
И это приятно: жители дей-
ствительно читают законы. 
Правда, порой трактуют их 
по-своему. Но для этого мы 
и нужны: чтобы разъяснить, 
дать конструктивный совет. 

Трансляция. 
Новый формат
Конечно, мы идем в ногу со 
временем. За трансляцией 
пленарных заседаний Мос-
гордумы можно наблюдать 
в интернете в режиме реаль-
ного времени — их может 
смотреть каждый из любой 
точки мира. Сейчас работаем 

над улучшением как техниче-
ского, так и художественного 
качества трансляции, расши-
ряем возможности информи-
рования зрителей: кто имен-
но выступает, из какой фрак-
ции, какой вопрос рассматри-
вается и т. д. Безусловно, лю-
дям уже неинтересно просто 
наблюдать, как проходит засе-
дание. Нужно больше 
и информации, и интер-
актива. 
Мы стремимся сделать 
работу столичного пар-
ламента максимально 
прозрачной. Москва 
должна задавать тон 
и быть законодателем 
моды в том числе и в ре-
альной транспарентно-
сти власти. Потенциаль-
ные технические воз-
можности Московского 
городского парламент-
ско-общественного цен-
тра у Петровских ворот 
позволяют в ближай-
шем будущем перейти 
к трансляциям и из залов, где 
проводятся заседания комис-
сий Мосгордумы, тематиче-
ские круглые столы, другие 
мероприятия. 

Чем Москва удивляет 
иностранцев
Да, все дороги идут через Мо-
скву, куда бы делегации ни 
ехали… Мы приняли более 
30 делегаций из регионов 
и зарубежных стран. Встречи 
всегда проходят достаточно 
плодотворно. Наших коллег-
иностранцев в первую оче-
редь интересует общая карти-
на развития города: что про-
исходит в Москве, что сделано 
за последние годы, что пред-
стоит сделать. 
А если говорить о том, какой 
бы опыт они хотели пере-
нять... Всех наших гостей 
удивляет инновационность 
Москвы, а также те электрон-
ные сервисы и площадки, ко-

торые помогают москвичам 
участвовать в управлении го-
родом. В первую очередь это 
портал «Наш город» и система 
электронных референдумов 
«Активный гражданин», кото-
рые удостоены нескольких 
международных премий, по-
пулярны и известны во всем 
мире. 

Приятное заявление

Не так давно у нас была ко-
мандировка в Тоскану, мы 
встречались с нашими колле-
гами и подписали протокол 
о сотрудничестве. После офи-
циальной части председатель 
Областного совета Тосканы 
вручил мне петицию на ита-
льянском языке, предупре-
див, что «в ней про санкции». 
После того как получил пере-
вод документа, был приятно 
удивлен: Областной совет То-
сканы на своем заседании 
проголосовал «за» и принял 
резолюцию обратиться к пра-
вительству, в Организацию 
Объединенных Наций и в Со-
вет Европы с предложением 
отменить санкции против 
России. 
Если на межгосударственном 
уровне мы видим сложные по-
литические моменты, то на 
уровне городов и регионов 
к нам совершенно иное отно-

шение. Считаю, что так назы-
ваемая народная дипломатия 
сегодня крайне необходима. 
Именно она позволяет про-
должать сотрудничество на 
международной арене. У нас 
очень много приглашений от 
иностранных коллег, с кото-
рыми уже подписаны согла-
шения. 

Молодежный 
парламент
В этом году исполняется 
10 лет системе молодеж-
ного парламентаризма 
Москвы. Хочу сделать 
акцент на слове «систе-
ма». Дело в том, что та-
кая эффективная систе-
ма выстроена только 
в столице. Она включает 
в себя молодежные па-
латы, созданные во всех 
муниципальных образо-
ваниях Москвы, и моло-
дежную палату при Мос-

гордуме. На сегодня система, 
без учета резерва, насчитыва-
ет около двух тысяч человек. 
Вспоминаю 2005 год, когда за-
рождалась идея. Тогда моло-
дежная палата при Мосгорду-
ме появилась благодаря фрак-
ции «Единая Россия». Помню, 
как я, 10 лет назад, будучи на-
чальником московского шта-
ба «Молодой гвардии», при-
нимал участие в заседании 
президиума политсовета го-
родского партийного отделе-
ния вместе с депутатами Мос-
гордумы, членами столичного 
правительства. Тогда доказы-
вал необходимость создания 
молодежной палаты при Мос-
гордуме. Были большие спо-
ры, но вода камень точит. И за 
10 лет система доказала свою 
состоятельность. 
Прежде всего эта система дает 
возможность консолидиро-
вать молодежь, имеющую ак-
тивную гражданскую пози-
цию на разных уровнях. С дру-
гой стороны — это институт 

наставничества и эффектив-
но работающий кадровый 
лифт, кузница кадров, кото-
рая помогает подготовить 
кандидатов в муниципальные 
депутаты. Москве нужны ини-
циативные и ответственные 
депутаты на местах.
В марте этого года состоялся 
VIII съезд молодых парламен-
тариев города, на котором 
произошла перезагрузка всей 
системы молодежного парла-
ментаризма. Меняются прин-
ципы и условия формирова-
ния молодежных районных 
палат Москвы. Претендовать 
на членство в палате может 
любой гражданин России 
в возрасте от 18 до 30 лет, име-
ющий постоянную регистра-
цию на территории соответ-
ствующего района (поселе-
ния) города. Чтобы стать чле-
ном молодежной палаты 
в своем районе, кандидат дол-
жен представить конкурсной 
комиссии свой проект реше-
ния конкретной проблемы 
районного, окружного или го-
родского масштаба. 
Также мы изменили и поря-
док формирования молодеж-
ной палаты при Мосгордуме. 
В осеннюю сессию столич-
ный парламент принял соот-
ветствующее постановление. 
Теперь в составе молодежно-
го парламента при МГД рабо-
тают 63 молодых парламен-
тария: 15 представителей по-
литических партий и 48 са-
мых активных членов район-
ных молодежных палат горо-
да (они будут раз в полгода 
проходить ротацию). Все они 
получили право представ-
лять молодежь и отстаивать 
ее интересы на городском 
уровне.
Система столичного моло-
дежного парламентаризма 
уникальна, на нее равняются 
многие регионы. 
Наша задача — дать ребятам 
возможность реализовать 
себя. Не надо давать рыбу, 
дайте удочку — пусть учатся. 
И тогда все получится!

Как оставаться живым

Недавно мне задали такой во-
прос: как, будучи политиком, 
оставаться живым, не превра-
титься в чиновника-робота? 
Универсального ответа нет, 
могу говорить только за себя. 
В первую очередь я москвич, 
который любит свой родной 
город. Надо оставаться самим 
собой. Я считаю, что для депу-
тата важно не просто слушать 
своих избирателей, их важно 
услышать. Если ты не отно-
сишься к делу, которым зани-
маешься, с душой, если ты это-
го не чувствуешь своим ну-
тром, лучше уйти. 

В ритме мегаполиса

Мое любимое с детства место 
в Москве — наш столичный 
зоопарк. Именно там я, при-
знаюсь честно, иногда прогу-
ливал школу. Еще люблю 
ВДНХ, тем более надеюсь, что 
все заметили, как это место 
изменилось в лучшую сторо-
ну. Кстати, зачастую мы пре-
образования не всегда заме-
чаем. А вот иностранцы, кото-
рые не были в Москве более 
семи лет, говорят, что сейчас 
наш город не узнать! Вот вы 
можете вспомнить Москву 
с рекламными растяжками, 
вывесками на фасадах? 
Вспомните: стоишь на Пуш-
кинской, смотришь вперед. 
По идее где-то там должен 
быть Кремль, а у тебя перед 
глазами «скидка 90 процен-
тов!» Стоишь и думаешь: я го-
род хочу видеть, а не вашу на-
вязчивую рекламу. Впервые 
за долгие годы мы увидели 
красивые станции метро — не 
окольцованные ларьками 
и палатками. Посмотрите на 
«Сухаревскую», «Кропоткин-
скую», «Краснопресненскую». 
Москва действительно при-
обретает совершенно другой 
облик, другой архитектур-
ный вид. 

За чашкой чая и разговор душевнее. Мы пригласили на встречу в неформальной обстановке в редакции «ВМ» председателя Московской городской думы 
Алексея Шапошникова. Мы успели обсудить работу молодежного столичного парламента, узнали, чем может удивить тосканский совет, посмотрели на Москву 

глазами иностранца и даже выяснили, где депутаты прогуливали школу. 

Специальный корреспондент 
отде ла «Московская власть». 
Автор постоянной рубрики газеты 
«Ревизор».

НАТАЛЬЯ 
ЛУЧКИНА 
Н
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У молодых парламентариев сейчас есть возможность для реализации

Бабушка у подъезда 
не поможет 
справиться 
с проблемой, а вот 
муниципальный 
депутат — может 
и делает. Москвичи 
им доверяют.

Москва должна 
задавать тон и быть 
законодателем 
моды. Мы стремимся 
сделать работу 
парламента 
максимально 
прозрачной.

15 марта 11:30 Председатель Московской городской думы Алексей Шапошников на чаепитии в редакции газеты «Вечерняя Москва»
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Трагедия в сердце Европы — Брюсселе — остается в центре внимания мирового сообщества и обозревателей «ВМ». Среди других важных событий недели, нашедших свое отражение 
в сегодняшней полосе «Мнения», — открытие экспериментального центра дневного пребывания для престарелых в Люблине и премьера нового телесериала «Лестница в небо» 
на  Первом. А также колумнисты размышляют о том, как мы выражаем свои эмоции с помощью гаджетов и почему 60 процентов наших сограждан вдруг стали доверять синоптикам.

Толерантность 
не победит террор

Недетский садик 
для пенсионеров

Прошло три дня после 
тер актов в Брюсселе. 
В столице Бельгии по-
прежнему действует 

максимальный, 4-й уровень 
безопасности. По агентурным 
данным, в Европу с Ближнего 
Востока выехали 400 террори-
стов-смертников. Об этом со-
общает авторитетное 
Associated Press, в осведомлен-
ности которого сомневаться 
не приходится. Можно ли по 
горячим следам сделать выво-
ды, которые помогут предот-
вратить новые теракты? Пер-
вое — это претензии к спец-
службам. Они иска-
ли организатора 
тер актов в Париже 
Салаха Абдеслама, 
нашли и впали в эй-
форию. И террори-
сты подали сиг-
нал — нас много, 
всех не переловите, 
мы в отличие от вас 
не боимся смерти. Претензий 
к спецслужбам много. В Изра-
иле смертники и трех шагов 
в аэропорту не сделали бы. 
В «Бен-Гурионе» нет металли-
ческих рамок на входе, зато 
есть психологи. В аэропорту 
Брюсселя смертники прошли 
через весь зал, каждый был 
в одной перчатке. Свободная 
рука необходима, чтобы бы-
стро привести в действие 
взрывной механизм. Смер-
тник в метро тащил по вести-
бюлю внушительную сумку. 
Но европейская толерант-
ность не позволяет задержи-
вать человека за странности 
и экстравагантные действия.

Главный комиссар полиции 
Брюсселя Алан Вандерпут — 
трансвестит. Любит рядиться 
в женские одежды и охотно 
фотографируется, выставляя 
напоказ обнаженные части 
тела. Какая эволюция! Транс-
вестит — это современный 
комиссар Каттани и лейте-
нант Коломбо. Я думаю, что 
душка Вандерпут занимается 
не своим делом. Выяснилось, 
что до самого последнего мо-
мента в полиции Брюсселя не 
было ни одного агента, кото-
рый знал бы арабский язык. 
Хотя в Брюсселе есть районы, 
куда не то что гражданам, но 
даже полиции заходить не ре-
комендуется. Толерантность 
предполагает право жить по 
своим законам. Поэтому 
в Бельгии принят закон о сво-
бодном строительстве любого 
числа мечетей.
Сделают ли выводы европей-
ские спецслужбы? Ответ не-
очевиден. Европа все больше 

функций передо-
веряет Америке. 
В Бельгию уже при-
ехал отряд агентов 
американских спец-
служб. Европа дове-
рила НАТО, то есть 
США, охрану внеш-
него контура. Поли-
цейские функции 

тоже можно уступить. Общий 
хор европейских политиков 
взывает: не уступим ни пяди 
европейских ценностей! Мож-
но остаться с ценностями, но 
без дома. Цель джихадистов — 
праведный халифат на всей 
планете. Пока сил хватает на 
вторжение в Европу. Но если 
ИГИЛ не рухнет под грузом 
противоречий и разочарова-
ний, фанатики проникнут 
в Америку, Китай и Японию. 
XXI век может стать не веком 
прогресса, как казалось со-
всем недавно, а веком религи-
озного террора. Идет война за 
мозги. Эту войну выиграть тя-
желее всего.

Одинокая старость в доме 
престарелых — это всег-
да очень грустно. Пожи-
лой человек, коротаю-

щий век не в кругу семьи, де-
тей и внуков, а в казенных сте-
нах. Хотя часто так бывает, 
что со своими ровесниками 
жить проще и интереснее. 
В Америке и многих европей-
ских странах давно практику-
ют так называемые группы по 
интересам для стариков. 
«Дедский садик» такой. Куда 
стариков, имеющих семью, 
отводят днем: потусоваться, 
пообщаться. И танцы там 
у них, и какие-то другие заня-
тия. Экскурсии, прогулки на 
свежем воздухе. 
В Москве, в центре социально-
го обслуживания «Люблино» 
в Юго-Восточном округе, от-
крылся такой вот эксперимен-
тальный центр. Стоит пребы-
вание в «садике» около 8 тысяч 
рублей в месяц. За эти деньги 
пять дней в неделю с 9:00 до 
18:00 пожилой человек полу-
чает полноценный уход. Плот-
ный обед, прогулку, экскур-
сию, занятия по интересам, 
дневной сон... Похоже на 
обычный детский садик, прав-
да? Фактически — «дедсад» бе-
рет все лучшее из домов пре-
старелых: то, что называется 
роскошью человеческого об-
щения. При этом сохраняя 
важную составляющую: воз-
можность ежедневного обще-
ния с родственниками, род-
ные, а не казенные, стены... 

Сейчас семья переживает са-
мый настоящий кризис. Люди 
в семье все больше отдаляются 
друг от друга. Разрушаются ро-
довые связи — жизнь стано-
вится другой, более обосо-
бленной. Мы боимся потерять 
друг друга — но и боимся 
слишком тесных связей, слиш-
ком плотного общения. Со-
гласно последним опросам, 
большинство людей не наде-
ются на помощь детей в старо-
сти. И каждый десятый россия-
нин хотел бы воспользоваться 
услугами частных домов пре-
старелых.
Наше население стремитель-
но стареет — это еще одна ха-
рактерная особенность совре-
менного общества. Значит, 
надо искать какие-то новые 
формы сосуществования раз-
ных поколений друг с другом. 
Ведь старость — это не сино-
ним слова «безысходность». 
Многие именно в старости по-
лучают возможность пожить 
для себя. Заняться любимым 
хобби, пообщаться вдоволь 
с ровесниками, в конце кон-
цов, просто делать то, что хо-
чется!.. И «дедский сад» 
здесь — отличное подспорье.
Я хожу на аэробику в дом куль-
туры рядом со своим домом. 
Там раз в месяц проводят за-
нятия для стариков: шахматы, 
батик.... Наша утренняя тре-
нировка заканчивается, 
и я в фойе встречаюсь с пожи-
лыми людьми, пришедшими 
на свои занятия. Они такие 
оживленные, эти старички! 
В них столько энергии, инте-
реса к жизни, желания об-
щаться! Думаю, они с удо-
вольствием ходили бы на по-
добные мероприятия хоть 
каждый день! 
Перефразируя известную 
фразу, можно сказать: «На 
пенсии жизнь только начина-
ется!» И это здорово.

ЛЕРА БОКАШЕВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ
edit@vm.ru

Сериал «Лестница в небо» потоком 
мутного дождя льется нам на голову

Когда айфон становится органом чувств, 
реальные чувства умирают

Важно, чтобы народ доверял прогнозам 
синоптиков. И власти

Прежде чем высказаться 
относительно «Лестни-
цы», объяснимся. Я ис-
кренне считаю, что Пер-

вый — он у нас Первый. Во 
всех смыслах. Именно по эфи-
рам Первого канала судят об 
уровне нашего телевидения 
в целом — таковы априори его 
ипостась и даже предназначе-
ние. Удачи канала я давно вос-
принимаю как собственный, 
почти личный праздник и аб-
солютно уверена в высочай-
шем профессионализме тех, 
кто его делает. Эксперименты 
Первого канала, его поиски 

новых форматов, пробы — все 
это вызывает уважение. Вос-
хищает и его команда — тут 
давно собрались лучшие. Но 
к профи — и требования соот-
ветствующие. И поэтому неу-
дачи Первого воспринимают-
ся тоже болезненно и остро. 
Увы, в последнее время прома-
хов было немало. К их числу 
можно отнести и «Прожар-
ку» — чудовищное по пошло-
сти шоу, и в меньшей степени 
«Подмосковные вечера» — 
слишком натужные, чтобы 
быть веселыми.
И вот — «Лестница в небеса». 
Вообще, фильмы о любви сни-
мать труднее, чем что бы то ни 
было. Ведь всегда есть риск 
чуть нарушить тональность 
и тем самым превратить свя-
тое в фарс, а натуральное — 
в подделку. В «Лестнице в небе-
са» такой проблемы нет: там 
изначально все  абсолютно не-
натурально, а потому в подде-
лывании не нуждается. Пре-

жде чем заявить такое, посмо-
трела сериал онлайн и утвер-
дилась в правильности перво-
го восприятия. И вот ведь 
в чем парадокс. Сюжет — есть. 
Есть! И он по-своему трогате-
лен, а финал так и вовсе траги-
чен. Но ничто не затрагивает 
ни сердца, ни души — сериал 
не снят, а именно сляпан, сля-
пан чудовищно, и эта чудо-
вищность подчеркивается 
ужасной игрой актеров. Точ-
нее — ее полным отсутствием. 
Даже обожаемый многими, 
и мной в частности, Александр 
Песков не играет, а поигрыва-
ет, будто случайно заглянул на 
съемочную площадку. 
Конечно, зрителей спасти мо-
жет чувство юмора. Вот один 
из героев говорит бывшей 
возлюбленной: «…Я вернул-
ся… Но ты уже принадлежала 
другому мужчине!» И, конеч-
но, медленно встает в полный 
рост, подчеркивая значи-
мость момента. А потом, ко-

нечно, отворачивается и смо-
трит в никуда. Вот героиня се-
риала Авдотья, мать Тристана 
и Изольды, между прочим, по 
роли актриса и действительно 
красавица, показывает тупо-
ватым зрителям, что она — 
жуткая стервь. Это делается 
так: неискренне обняв падче-
рицу, она страшно «бегает 
глазами» и перестает улы-
баться. Прямолинейные диа-
логи и пустые реплики, а так-
же невообразимое по пошло-
сти деление героев на одно-
значно черных и однозначно 
белых, неискренние восторги 
и смешно подчеркнутая гнид-
ливость отдельных персона-
жей, отсутствие и намека на 
полутона — весь этот кавар-
дак, за который всегда было 
принято критиковать Болли-
вуд, льется с экрана потоком 
мутного дождя — как и было 
обещано, кто-то сходил, но не 
в небеса, а с небес и — тебе на 
голову.  

Может быть, это было 
и раньше. Просто 
я как-то не замечала. 
А сейчас вот — после 

того как упал самолет 
в Ростове-на-Дону, обратила 
внимание: очень многие ста-
ли высказывать свою скорбь 
смайликами.
Ладошки, сложенные в мо-
лельном экстазе. Надо пони-
мать — скорбь сильна... Но 
как же омерзительно выгля-
дит! Надпись: «Сочувствуем, 
мы с вами!» — и дальше целая 
строчка этих самых ладошек. 
Еще есть смайлы — печаль-

ные ангелочки: тоже желтый 
колобок, только с нимбом 
и крылышками. Эти «печаль-
ные смайлы» ставят, говоря 
о теракте в Брюсселе. Ну и ла-
дошки, само собой.
Детский сад какой-
то. Неужели лекси-
ческое удушье так 
сильно, что люди не 
могут найти даже 
какой-то пары 
фраз — но искрен-
них, своих. Взрос-
лые люди — не под-
ростки. Подростки, 
выращенные в другой систе-
ме — когда органом чувств яв-
ляется айфон в вытянутой 
руке — уже как бы и не вызы-
вают нареканий по поводу 
смайликов.
Хотя — мне жалко современ-
ных влюбленных, которые 
признаются друг другу в чув-
ствах тоже с помощью нари-
сованных сердечек, розочек 
и застенчиво улыбающихся 

смайлов. Некоторые, правда, 
выдавливают: «Я тя лю», — но 
тоже звучит как-то слегка де-
бильно. К такому признанию 
вряд ли отнесешься серьезно. 
К тому же скопировать сооб-

щение и пере-
слать — проще про-
стого. Можно даже 
сделать адресную 
рассылку...
Праздники превра-
тились в фарс — 
с утра ждешь ка-
кую-нибудь симпа-
тичную открыточ-

ку, которую потом адресно 
рассылаешь в WhatsApp. Мы 
уже не напрягаемся, даже что-
бы написать имя того челове-
ка, которого поздравляешь. 
Все уже сказано до нас, вер-
нее, нарисовано.
Не так давно появилось толе-
рантное новшество: выбира-
ешь «человечка» или, скажем, 
большой палец — «класс!», — 
а тебе на выбор пять цветов 

этого значка. В смысле — цвет 
кожи, от бледнолицего евро-
пейца до черного африканца. 
Нюансов все больше. А может 
быть, человечество заверша-
ет очередной круг развития, 
возвращаясь к наскальной 
живописи?
Чем-то недоволен — красный 
разъяренный смайлик. Смеш-
но — хохочущий до слез из 
глаз. Большой палец вверх — 
гуд! Средний палец вверх. 
Сами понимаете. Можно пол-
часа переписываться с або-
нентом, не написав при этом 
ни единого слова. Только го-
товая графика. И все было 
смешно и мило до поры до 
времени. Они, смайлы, эконо-
мят наше время и эмоции. 
В конце концов, наши слова. 
Но так противно видеть эти 
сложенные ладошки — по-
койтесь с миром... Неужели 
даже туда, в область страш-
ных потерь, вкралось обесце-
нивание живого чувства...

Когда народ доверяет 
власти, это хорошо, это 
вселяет. Но весьма же-
лательно, чтобы в при-

дачу он доверял еще и прогно-
зу погоды. Так что обществен-
ная значимость недавнего 
опроса «Левада-Центра» не 
подлежит сомнению. Социо-
логи проверили на излом зре-
лость нашего гражданского 
общества, и оказалось, что 
преобладающая часть росси-
ян испытывают доверие к си-
ноптикам. А если точно, 
8 процентов респондентов из 
48 регионов страны «вполне 

доверяют», а 57 процентов 
«доверяют по большей мере». 
Результат сильный, но все же 
беспокоит вопрос: а что себе 
думает ничтожный 21 про-
цент, посмевший заявить, что 
прогнозы погоды не вызыва-
ют у него доверия. Воля ваша, 
но с этим надо что-то делать.
Вы скажете: следует обновить 
состав девушек из Метео-ТВ. 
А я отвечу, что есть способ 
вернее: надо освоить ручное 
управление погодой. Не зря 
же учил незабвенный селек-
ционер И. В. Мичурин: «Мы не 
можем ждать милостей от 
природы. Взять их у нее — 
наше задача».
В том, сколь велики админи-
стративные возможности, ав-
тор впервые убедился еще ле-
том 1998 года. Москва прини-
мала Всемирные юношеские 
игры. Пять тысяч спортсме-
нов из 140 стран, миллион 
зрителей — событие гранди-
озное. И готовились к нему 

подобающе; тогдашнее сто-
личное правительство выпу-
стило постановление, где 
были предписаны поручения 
всем службам. Питание, 
транспорт, медицина, безо-
пасность... И отдельным пунк-
том — задание одному из за-
местителей мэра: «Обеспе-
чить хорошую погоду». 
Ранним утром метеоэскадри-
лья обстреляла реагентами 
окрестные тучи, на Москов-
скую область пролились дож-
ди, зато в столице весь день от-
крытия Игр сияло солнце. При-
чем сияло подозрительно 
ярко. Ночью стало накрапы-
вать, а потом хляби небесные 
разверзлись — и полило. Ли-
вень шел шесть дней, вплоть 
до церемонии закрытия Игр на 
Большой арене «Лужников». 
А все равно было хорошо, 
спортсмены и зрители смогли 
проверить крепость духа 
и тела. Кстати, ответственно-
му за погоду дали премию.

Спустя ровно десять лет на том 
же поле «Лужников-2» прохо-
дил финальный матч Лиги чем-
пионов «Манчестер Юнай-
тед» — «Челси». О погоде вновь 
позаботились, на футбольный 
газон вылилось море осадков. 
Во время послематчевых пе-
нальти капитан лондонцев 
Джон Терри поскользнулся 
в глубокой луже и влепил мя-
чом в штангу. «Челси» прои-
грал, и это отвечало настрое-
ниям большинства российских 
болельщиков, недолюбливаю-
щих в ту пору олигарха Абра-
мовича. Хотя я не утверждаю, 
что имел место метеозаговор.
Вывод очевиден: общество ста-
нет еще сплоченнее, если мы 
окончательно справимся с по-
годой. В крайнем случае мож-
но прогноз на текущий день 
объявлять следующим утром, 
это поднимет доверие к синоп-
тикам до ста процентов. Дан-
ный факт «Левада-Центр» мо-
жет уже не проверять.

МИХАИЛ ЩЕРБАЧЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ
edit@vm.ru
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ГРАФИЧЕСКИЕ 
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РЕАЛЬНЫЕ 
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Организатор торгов  — ООО «БизнесКонсалт» 

(443090, г. Самара, ул. Стара-Загора, 25, ИНН 

6311085054, КПП 631101001, e-mail: bizneskonsalt.

samara@gmail.com, тел. 8(846)2244555), действую-

щий на основании договора поручения № 28/2 

от 14.03.2016 г., сообщает о проведении 19.05.2016 г. 

в 15:00 Мск. по адресу: http://bankruptcy.sberbank-ast.ru/ 

открытых торгов с открытой формой подачи предло-

жения по цене по реализации имущества ООО «Реги-

он Мода» (117186, г. Москва, ул. Нагорная, 15, корп. 8, 

ОГРН 1077764448266, ИНН 7705823461, 

КПП 772701001).

Лот № 1 — Товарно-материальные ценности в коли-

честве 2538 единиц. Подробный перечень имущества 

опубликован на сайте электронной площадки по адре-

су: http://bankruptcy.sberbank-ast.ru/. Начальная цена 

Лота № 1 — 2 553 324,00 руб. Шаг аукциона 5% от на-

чальной цены лота.

Заявки на участие в торгах подаются посредством 

системы электронного документооборота на сайте 

по адресу http://bankruptcy.sberbank-ast.ru/ с 9:00 мск. 

по 18:00 Мск. с 04.04.2016 г. по 17.05.2016 г. Подведе-

ние результатов открытых торгов 20.05.2016  г. 

в 15:00 Мск. по адресу http://bankruptcy.sberbank-ast.ru/. 

Заявки и прилагаемые к ним документы должны со-

ответствовать ФЗ «О несостоятельности (банкрот-

стве)», Приказу Минэкономразвития РФ № 495 от 

23 июля 2015 г. Задаток в размере 10% от начальной 

цены лота должен поступить на р/с органи-

затора торгов № 40702810500900000105 в Самар-

ском филиале ТКБ БАНК ПАО г.  Самара 

к/с 30101810000000000875 БИК 043602875. Назна-

чение платежа: «Оплата задатка для участия в тор-

гах ООО «Регион Мода»». Ознакомление с поряд-

ком оформления участия в торгах, подведением ито-

гов приема заявок, подведением итогов торгов, ха-

рактеристиками имущества и порядком ознакомле-

ния с имуществом производится на сайте электрон-

ной площадки. Победитель торгов — лицо, предло-

жившее наибольшую цену. Договор купли-продажи 

заключается в течение 5 рабочих дней с даты подве-

дения итогов торгов. Оплата — в течение 30 кален-

дарных дней с даты заключения договора купли-про-

дажи путем перечисления денежных средств на рас-

четный счет ООО «Регион Мода» ИНН 7705823461 

КПП  772701001 р/с  40702810000000001911 в  КБ 

«РТБК» (ООО) г. Москва, к/с 30101810500000000280, 

БИК 044525280.

Организатор торгов — ООО «БизнесКонсалт»
СООБЩАЕТ

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ
edit@vm.ru

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ
edit@vm.ru

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ
edit@vm.ru
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Кому-то важнее награды, 
а нам — тенденции

Бояков основал «Маску» 
в 1995 году. Фестиваль 
в короткий срок приоб-
рел статус ключевого 

события в российском теа-
тральном процессе. 
Эти позиции сохранены?
Феномен «Золотой маски», 
безусловно, случился: она 
продолжает играть большую 
роль. Другое дело, что фести-
вали проживают разные ста-
дии своего развития… «Золо-
тая маска» ведь для своего 
времени была инновацион-
ным проектом, предложив-
шим продюсерскую модель 
фестиваля с новыми путя-
ми взаимодействия со спонсо-
рами, с новыми бюджетами, 
с международной коопера-
цией высочайшего уровня. Но 
сегодня таких проектов мно-
го, и в этом отношении пре-
мия превратилась в достаточ-
но консервативный бренд.
Это минус?
Это не минус и не плюс. Это 
просто случилось. И сохра-
нять его нужно именно в та-

ком виде, несмотря на то, что 
от «Маски» многие по-
прежнему требуют неких 
прорывов и открытий.
Ваша цитата: «В России 600 го-
сударственных театров ежегод-
но выпускают по 4–5 премьер. 
Получается 3000 спектаклей! 
Наша задача — отобрать не са-
мое лучшее... а самое показа-
тельное...»
Конечно, показа-
тельное! Но не 
нужно противопо-
ставлять это «луч-
шему». Театр — это 
не спорт, где коли-
чество голов или 
поднятых кило-
граммов определя-
ет победителя. Искусство — 
игра, где все относительно. 
Кому-то в ней важны награды, 
кому-то — тенденции.
Что сегодня можно назвать те-
атральным мейнстримом?
Я бы тут выделил два пути. 
Первый связан с традицион-
ным, идущим от советского 
прошлого типом театра. Ему 

присущи ориентация на клас-
сику, репертуар, традицион-
ную труппу. Второй тип — 
скорее западный. Это так на-
зываемый постдраматиче-
ский театр с перемешивани-
ем языков, жанров, вырази-
тельных средств. Однако 
и в том, и в другом случае есть 
большая опасность выхола-
щивания смыслов и потери 
актуальности.
А можно поподробнее? Чем, 
к примеру, плоха классика?
Достаточно посмотреть на 
афиши многих московских те-
атров, чтобы понять, что ситу-
ация не очень веселая. Там 
обычно изображены извест-
ные артисты, застывшие в на-

тужных позах 
и сверкающие вы-
пученными глаза-
ми, а ниже, как 
правило, ужасным 
шрифтом написа-
но название клас-
сической поста-
новки. Это очень 
грустно, потому 

что все эти театры ничего но-
вого и хорошего дать не мо-
гут. Ну а следом возникает 
проблема отцов и детей: ког-
да у родителей проблемы, то 
и дети начинают вести себя 
как хулиганы, не уважаю-
щие взрослых и всячески пы-
тающиеся показать зубы. Но 
они беспомощны, потому что 

умеют разве что кусаться 
и оскорблять. 
Однако многие верили, 
что именно так называемые 
хипстеры начнут производить 
культурные ценности.
Они не могут произвести ни-
чего. Как, кстати, и советская 
бюрократическая театраль-
ная номенклатура. Однако 
нас все время заставляют вы-
бирать между этими двумя 
крайностями.
Так кто же она, эта третья 
сила, способная совершить 
прорыв?
Это люди, способные талант-
ливо совмещать в себе патри-
отическое и актуальное. Но… 
Где вы, пассионарии XXI века? 
Отзовитесь!
БОРИС ВОЙЦЕХОВСКИЙ
b.voitsekh@vm.ru

ПОДМОСТКИ Фестиваль «Золотая ма-
ска» проходит в эти дни в Москве 
уже в 22-й раз. Его создатель — теа-
тральный режиссер Эдуард Бояков 
(на фото) — рассказал «ВМ» о глав-
ных проблемах российской сцены.

17 июня 2015 года 19:53 Фрагмент входящего в программу фестиваля «Золотая маска» спектакля «Сон в летнюю ночь» режиссера Ивана Поповски, поставленного в театре 
«Мастерская П. Фоменко». На сцене (слева направо) актеры Юрий Буторин, Александр Мичков, Серафима Огарева и Ирина Горбачева

Сегодня в Манеже открывается Московский культурный форум. А в день завершения его работы, 27 марта, будет отмечаться Всемирный день театра. Как отпразднуем? Выбор 
огромный. Ведь в рамках этой даты пройдет множество интересных мероприятий. Особая радость для всех театралов — спектакли проходящего в Москве Международного 
театрального фестиваля «Золотая маска». Размышления о путях развития современной сцены основателя «Золотой маски» Эдуарда Боякова читайте сегодня в нашей рубрике. 

1 «Дом, который постро-
ил Свифт» в Театре 
им. Пушкина
Худрук театра Евгений 
Писарев выступил режис-
сером постановки по пье-
се Григория Горина.
2 «Наше» в театре 
«Практика»
Эдуард Бояков поставил 
поэтический спектакль, 
где звучат стихи Гумиле-
ва, Ахмадулиной, Брод-
ского и Павловой.
3 «Гроза» в Театре 
им. Вахтангова
Леонид Бичевин, Евгения 
Крегжде и другие звезды 
театра покажут свою вер-
сию драмы Островского.
4 «Последнее 
свидание в Венеции» 
в Школе драматическо-
го искусства
Дмитрий Крымов и Алек-
сандр Филиппенко ожи-
вили роман Хемингуэя 
«За рекой, среди дере-
вьев».
5 «Волемир» в «Мастер-
ской Петра Фоменко»
Известная пьеса Фри-
дриха Горенштейна в по-
становке Евгения Ка-
меньковича.

ТОП5 ПРЕМЬЕР 
МАРТА

Чиновники не должны 
указывать режиссерам

Накануне профессио-
нального праздника 
всех работников театра 
министр правительства 

Москвы, руководитель Депар-
тамента культуры Александр 
Кибовский (на фото) расска-
зал «ВМ» о формах поддержки 
городом столичных театраль-
ных площадок.
— В ведении Де-
партамента культу-
ры находятся 82 те-
атра. Цифра нема-
ленькая, правда? 
У каждого театра 
свои проблемы. 
И каждому из них 
город оказывает со-
действие, ведь все они финан-
сируются из городского бюд-
жета. Но участие власти не оз-
начает, что мы должны вмеши-
ваться в творческий процесс. 
Тем более что и законодатель-
но это запрещено, — говорит 
министр. — Я считаю, что го-
сударство должно минимизи-
ровать свое влияние на репер-
туарную повестку. Безуслов-
но, у всех есть искушение «по-
рулить»: добавить классики 
или, наоборот, осовременить 

постановку. Но как говорил 
Никита Михалков, воплощая 
в фильме Эльдара Рязанова 
«Жестокий романс» роль Сер-
гея Паратова: «У каждого свой 
вкус. Кто-то любит арбуз, 
а кто-то — свиной хрящик». 
Александр Кибовский особо 
отметил: чиновник должен за-

ниматься своим де-
лом, а экспертное 
театральное сооб-
щество — своим.
— В течение всего 
года у нас идет ра-
бота по обновле-
нию материально-
технической базы 
театров, — продол-

жил глава департамента. — 
В 2015 году «вторую жизнь» 
обрел 31 столичный театр. От-
крылась «Геликон-опера», 
свою площадку получил ан-
самбль «Гжель», заработали 
Театр Александра Градского 
и театр «Апарте». В феврале 
этого года после ремонта от-
крылась основная сцена Мо-
сковского театра на Таганке. 
Сейчас идет приемочная ко-
миссия Московского драма-
тического театра на Перов-

ской. Уже 27 марта они сыгра-
ют свой первый за два года 
спектакль. 
Театральные коллективы по-
могают организовывать тыся-
чи городских мероприятий, 
придавая краску и настрое-
ние столице. 
— Во время работы Москов-
ского культурного форума, 
с 26 на 27 марта, пройдет 
«Ночь в театре». Выступят 
12 театральных коллективов, 
от Мастерской Дмитрия Брус-
никина до «Гоголь-центра». 
«Новая опера» покажет «Щел-
кунчика», а Московский ака-
демический театр Маяковско-
го — отрывки из премьерной 
постановки «Кавказский ме-
ловой круг». В полночь их сме-
нит команда Московского теа-
тра «Школа современной пье-
сы» с постановкой «Город». 
Мастер-класс для публики 
даст Геннадий Хазанов... Та-
кой театральный марафон мо-
сквичи увидят еще не скоро. 
Минимум через год. Поэтому 
идти стоит. Я пойду, — сказал 
министр.
ОКСАНА ПОЛЯКОВА
o.polyakova@vm.ru

Будущее — это мы! На сцене театра «Модернъ» дают старт молодым и талантливым

Побывать на репетиции 
одного из самых моло-
дых театров Москвы нам 
повезло прямо накануне 

Всемирного дня театра. Сегод-
ня на сцене «Модернъ» под ру-
ководством народной артист-
ки России Светланы Враговой  
(на фото) в премьерном спек-
такле «Он. Она. Они» по пьесе 
Юрия Полякова — сплошь мо-
лодые лица…
Светлана Врагова, посвятив-
шая свою жизнь стилю мо-
дерн, репетирует с дебютан-
тами с такой фантастической 
экспрессией и увлеченно-
стью, что, кажется, они пря-
мо на наших глазах становят-
ся звездами. Энергетика ис-
крит, требовательность к ак-
терам — невероятная! В ре-
петиционном зале  исполни-
тели главных ролей — недав-
ние выпускники театраль-
ных вузов Виктория Кова-
ленко и Денис Ткачев. Рядом 
с молодыми актерами все 
сцены спектакля-премьеры 
проживает соавтор Враговой 
в режиссуре этой постанов-
ки, исполнитель главных ро-
лей в театре «Модернъ» Олег 
Царев.
— Мы поставили спектакль 
«Он. Она. Они» — он о том, 
как материализуется мышле-
ние, как оно меняет настоя-
щее. Он также о том, как мы 
не доверяем новому, потому 
что нам мешает старый 
опыт,  — комментирует руко-
водитель театра. — Это пре-

красная, сложная, отнюдь не 
бытовая пьеса… В нашем ре-
пертуаре собраны истинные 
сокровища: здесь и спектакль 
«Катерина Ивановна» по Лео-
ниду Андрееву, и «Петля» Ру-
стама Ибрагимбекова, и «Дя-
дюшкин сон» по Достоевско-
му, в котором играет Влади-
мир Зельдин. Что в ближай-
ших планах? Мечтаю поста-
вить «Собачий вальс» Леони-
да Андреева, сложнейшее 
произведение о любви... Хо-
рошо бы и современным дра-
матургам понять, что драма-
тургия — штучный товар, а не 
конвейер… 
Кстати, недавно «Модернъ» 
предоставил свою площадку 
для Первого международного 
фестиваля современной рус-
ской драмы «Смотрины». Это 
была возможность не только 
для зрителей, но и для коллег 
увидеть выступления теа-
тральных коллективов из 

Нижнего Новгорода, Пензы, 
Белгорода, Еревана, Казахста-
на, Симферополя и других ре-
гионов. Для нашей театраль-
ной молодежи это не только 
интересный опыт, но и пре-
красная школа.
Безусловно, в дискуссиях на 
Московском культурном фо-
руме, который пройдет в эти 
дни в столице, будет немало 
сказано о путях развития со-
временного театра, о моло-
дежной театральной аудито-
рии, об открытии новых 
имен... Тем не менее  прекрас-
но, что на небосклоне теа-
тральной Москвы остаются 
театры-явления, как правило, 
возникшие на рубеже «слома 
эпох» и прошедшие непро-
стую проверку временем. Ко-
торые не только не сбавили 
темп, а набирают обороты.  
ОЛЬГА АДРОВА
adv@vm.ru

Культура — это бесценная надстройка       
и охранная грамота государства

СВЕТЛАНА ВРАГОВА
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ ТЕАТРА 
МОДЕРНЪ 

О чем бы я сказала в преддве-
рии Московского культурного 
форума, который пройдет 
в эти дни? Культура — это ох-
ранная грамота любого ува-
жающего себя государства. 
Без должного внимания  
к культуре общество суще-
ствовать не может. Сегодня 
много говорят о приоритете 
экономики, но экономика — 
в моем понимании — это 
«ключница», которая ведет 
хозяйство. Это, если хотите, 
базис, а культура — бесцен-
ная «надстройка»… Сегодня 
лично мне тревожно за театр, 
литературу, поэзию. Деятели 
культуры находятся в слож-
ном положении и крайне 
нуждаются в социальной за-
щите и поддержке. Хочется, 
чтобы нас услышали. 
 
ОЛЕГ ЦАРЕВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ АРТИСТ РФ 

Московский драматический 
театр «Модернъ» для меня — 
это прежде всего сцена, 
на которой я состоялся 
как актер. Здесь мне очень 
интересно работать — я с ра-
достью жду новых ролей 
и пробую себя в режиссуре... 
Вы спрашиваете, что лично 

для меня привлекательно 
в эстетике модерна? Отвечу: 
это вершина, Серебряный век 
русской культуры. На теа-
тральной сцене модерн как 
стиль исследует пограничные 
состояния человека, находя-
щегося между жизнью 
и смертью, между сном 
и явью... Впрочем, в двух сло-
вах об этом не скажешь — 
я с радостью приглашаю всех 
зрителей прийти в наш театр. 
Обещаю: вы не пожалеете!

АЛЕКСАНДР КОЛЕСНИКОВ
АКТЕР, ИСПОЛНИТЕЛЬ РОЛИ КОСТИ 
В СПЕКТАКЛЕ ОН. ОНА. ОНИ 

Выпускнику театрального 
вуза найти работу в столице  
вообще непросто. Я уже со-
бирался уезжать домой, 
в провинцию, когда мне вы-
пал счастливый шанс состо-
яться как актеру в театре «Мо-
дернъ». Этот театр покорил 
меня, когда я только пришел 
пробоваться и не знал, возь-
мут меня или нет: ведь Свет-
лана Врагова сама отбирает 
актеров, она строгий режис-
сер. Меня уже вводили  
в спектакль «Петля», но в пре-
мьерном спектакле по пьесе 
Юрия Полякова работа еще 
более увлекательная, ведь 
мы играем даже не людей, 
а их воспоминания. Это очень 
интересно и сложно!

Режиссер Эдуард Бояков родил-
ся 16 июня 1964 года в Кизилюр-
те. В 1995-м становится директо-
ром фестиваля «Золотая маска». 
В 1998–1999 годах работает ди-
ректором Российского академи-
ческого молодежного театра, 
а в 2002-м учреждает фестиваль 
современной пьесы «Новая дра-
ма». С 2005 по 2013 год был ху-
дожественным руководителем 
театра «Практика».

Справка

Первый творческий вечер 
Анатолия Белого 

Ровно через месяц, 
25 апреля, в киноклубе 
«Эльдар» состоится пер-
вый в жизни актера теа-

тра и кино Анатолия Бело-
го (на фото) твор-
ческий вечер. Ар-
тист представит 
отрывки из своих 
поэтических про-
грамм, расскажет 
о ра ботах в театре 
и кино. И, конеч-
но, ответит на во-
просы зрителей. 
А вопросов, скорее всего, бу-
дет много. Ведь Анатолий Бе-
лый не из тех, кто однажды 
проснулся знаменитым на 
следующий день после дебю-
та. Долгий профессиональ-
ный путь, широчайший диа-
пазон сыгранных ролей и ох-
ват жанров — это всегда исто-
рии, из которых, как извест-
но, и рождается личность 
большого артиста. 
— Для того чтобы стать акте-
ром, конечно, нужны талант, 
огромная работоспособ-
ность, терпение, очень се-
рьезная самоотдача, — гово-
рит Анатолий Белый. — Сна-
чала ты этого не осознаешь, 
не чувствуешь в начале пути, 
а вот дальше, со временем, 
понимаешь, что ты должен 
отдать себя практически пол-
ностью этому делу, и только 
тогда что-то получится. 

То, что Анатолий Белый  — 
сильный театральный ак-
тер,  стало  очевидно, когда 
он принял участие в антре-
призном  проекте Олега 

Меньшикова «Те-
атральное това-
рищество 814», 
сыграл  в спекта-
клях Театра име-
ни Станиславско-
го, в МХТ. 
Прошло немало 
лет, прежде чем 
зритель увидел его 

работы в фильмах «Параграф 
78», «Метро», «Братья Кара-
мазовы», «Багровый цвет 
снегопада», «Шагал — Мале-
вич», «Орлова и Алексан-
дров». Сейчас актера театра 
Анатолия Белого также зна-

ют по спектаклям МХТ име-
ни Чехова «Человек-поду-
шка», «Обрыв», «Дуэль», «Ма-
стер и Маргарита». 
Особняком в его творчестве 
стоят поэтические вечера. 
Программы «Подношение ге-
нию», где Анатолий Белый  
читает письма П. И. Чайков-
ского, «Послушайте!» — где 
исполняет стихи Мандель-
штама, Пастернака, Бродско-
го, и,  конечно, вечера сти-
хов поэтов первой волны 
эмиграции, где актер  читает 
поэзию Иванова, Ходасеви-
ча, Адамовича, Набокова, 
пользуются популярно-
стью — свободных мест 
в зале не бывает.
АЛЕКСЕЙ КУЗНЕЦОВ
adv@vm.ru 

13 марта 20:00 Московский драматический театр «Модернъ» под руководством Светланы Враговой. 
Сцена из спектакля «Он. Она. Они». В роли Веры — Виктория Коваленко, в роли Саши — Денис Ткачев 

РИ
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

Московский драматический те-
атр «Модернъ» был основан 
Светланой Враговой и выпускни-
ками Щепкинского театрального 
училища в 1988 году и прежде 
назывался «Театр-студия 
на Спартаковской». Уже первый 
спектакль «Дорогая Елена Сер-
геевна» по пьесе Людмилы Разу-
мовской прославил молодую 
труппу. Свое современное назва-
ние театр получил в 1993 году.

Справка
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Рабочая про-
фессия польского президента Леха 
Валенсы. 8. Что у плотника заткнуто 
за поясом? 9. Знаменитый америка-
нец, о котором говорили, что он пишет 
короткими фразами, складывающи-
мися в короткие главы, составляющие 
короткие романы. 10. Покушение 
на силу воли. 11. Где продают горячи-
тельные напитки? 14. Народная мело-
дия. 15. Кодовое слово к пещере со-
рока разбойников. 18. «Волхвы не бо-
ятся могучих владык, а княжеский ... 
им не нужен». 19. Что у сабо стирается 
медленнее, чем у другой обуви? 
20. Телевизионный инопланетянин. 
22. Пятый закон ненадежности мер-
фологии гласит: «Ошибаться человеку 
свойственно, но окончательно все 
запутать может только ...». 23. От чего 
алкоголизм развивается раза в три-
четыре быстрее, чем от водки? 24. По-
этическая короткометражка. 
25. «Главную ... в чужой жизни играют 
охотнее, чем в своей собственной».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Какое снотвор-
ное предпочитал великий философ 

Фридрих Ницше? 2. Мастер художе-
ственного письма. 4. В каком фран-
цузском городе проходит Всемирный 
конкурс поваров? 5. Какой из своих 
штатов американцы за глаза окре-
стили «Хлебная корзина нации»? 
6. «Если у супруга выросли ..., значит, 
не все мужики вчера смотрели фут-
бол». 7. Какую из героинь сыграла 
Руфина Нифонтова в «Хождении 
по мукам»? 9. Что предотвращает 
сапер? 12. Что устроил оружейник 
Просперо на пару с гимнастом Тибу-
лом в сказке «Три толстяка» Юрия 
Олеши? 13. В какой форме написан 
рассказ «Честный гражданин» Миха-
ила Зощенко? 16. Что должно быть 
на листе, кроме даты, чтобы он стал 
документом? 17. Устройство, при-
званное хоть немного смягчить 
участь автомобиля, решившего 
во что-нибудь врезаться. 18. «... еще 
может измениться, ведь когда-то 
он был ангелом, а сейчас, может 
быть, просто продолжает эволюцио-
нировать». 21. Бедствие, которое 
растет по мере своего распростране-
ния (по Вергилию).

Ответы на сканворд и кроссворд от 24.03.16
СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Ремикс. Письмо. 
Веранда. Литера. Балерина. Декабрь. 
Король. Ботаника. Бюро. Сила. Втык. 
Гетто. Ушат. Баобаб. Край. Шанс. 
Кот. Климат. Ядро. Сало. Пора. 
Врач. Хибара. Латы. Дева. Татами. База. 
Угол. Шуба. Забота. Логика. Марк. 
Ирод. Хула. Анкара.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Всплытие. Макаров. 
Лань. Ролики. Свадьба. Инок. Тарас. 
Роды. Титр. Клей. Табаско. Бурдюк. Ак-
триса. Башня. Бунт. Амбал. Мачо. Толь. 

Работяга. Падишах. Вылазка. Алабама. 
Рубик. Мотор. Гора. Лада.
КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Водка. 5. Спуск. 
8. Липа. 9. Лесть. 10. Галлы. 11. Фир-
мач. 12. Скала. 18. Грелка. 19. Оверлок. 
20. Мирбах. 22. Физик. 23. Марк. 25. Утро. 
26. Почта. 27. Лень. 28. Доза. 29. Штурм.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вальс. 2. Доска. 
3. Альфа. 4. Спирс. 6. Плач. 7. Сало. 10. Гав-
риил. 13. Киви. 14. Ларчик. 15. Альбатрос. 
16. Раухтопаз. 17. Горизонт. 21. Шмель. 
22.  Франс. 24. Фтор.

ТОЧКА Сегодня точку в номере ставит Александр Викторович Дель, отец матроса Вячеслава Деля, который служит на прославленном 
крейсере Черноморского флота «Москва». Ему вручают корзину с продовольственным набором заместитель главного редактора 

газеты «Вечерняя Москва» Юлия Зименко (справа) и заместитель директора медиацентра Елена Плешивцева (в центре). Это — первый 
проднабор, который «Вечерка» и крупнейшие производители столицы передают матросам и их родным в рамках специальной акции газеты 
по поддержке москвичей, служащих на корабле — тезке столицы. 

Метро 
без антракта

Ни коня, ни шатра, ни степей 
с пожелтевшей травой,
И в ушах вместо песен 
кочевников «уши-таблетки».
В перегонах метро сверху 
вниз по сиреневой ветке
Молодая казашка 
с подружкою едет домой.

Что там кровь? Что там зов? 
Что там память 
о долгих ветрах?
Что там вытереть 
рот рукавом после 
плошки кумыса?
Так красива, что 
вышла б на сцену 
и сразу — актриса,
А чуток подучиться и — сразу 
же в главных ролях.

■
С едва пробившейся 
бородкой,
В очечках с роговой оправой,
Стоял молоденький и тонкий,
Такт отбивал свободной 
правой

И улыбался так счастливо,
Так на всех прочих непохоже,
Что все, кто проходили мимо,
Внезапно улыбались тоже

И отбивали такт ладошкой
По сумкам, поручням, 
планшетам,
А те, кто посмелей немножко,
Запели песенку при этом.

И весь метровагон, качаясь,
Летел, мурлыкал, барабанил,
И кто-то свистнул, 
дурью маясь,
Беззлобно кто-то хулиганил.

И веселились все по-детски,
Забыв дела, заботы, факты...
А парень вышел 
на «Кузнецком»,
Без объявления антракта.

БОРИС 
ВОЙЦЕХОВСКИЙ
b.voitsekh@vm.ru

ЧЕРНИЛЬНИЦА

Знаете ли вы, сколько человек ежедневно заходят в мо-
сковское метро? 8 355 862, утверждает статистика. Од-
нако присмотритесь к тем, кто едет в вагоне рядом с ва-
ми, и тогда вместо статистики вы увидите сюжеты.

 «Белорусская»
☎ (495) 741-92-21

«Волгоградский 
проспект»
☎ (495) 670-08-11

Прием рекламных объявлений

Размещение рекламы

(499) 557-04-04,
доб. 132, 138 

Искусство
и коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

 ● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

 ● Предм. старины. Т. (495) 304-78-18
 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

Кредиты, ссуды

Строительство и ремонт

Юридические услуги

Недвижимость

 ● Общежитие повышенной ком-
фортности. Комнаты на 2,4,6 чело-
век. Рядом с метро. Вся необходи-
мая мебель, холодильник в комна-
те. Ежедневная уборка. Охрана, су-
хой закон. Без посредников, оплата 
на месте. Т. (915) 145-77-64

 ● Сниму комнату Т. (495) 589-02-33

Ищем компромисс: постное 
меню в городских ресторанах 

В православном мире 
продолжается Великий 

пост. Этот период — шанс для 
ресторанов проявить себя 
с другой стороны, создав ори-
гинальные блюда из постных 
продуктов. 
— Даже самые распростра-
ненные продукты — карто-
фель, грибы, помидоры, огур-
цы, тыкву — можно пригото-
вить необычно и подать кра-
сиво, — считает Александр 
Кутепов, шеф-повар отеля 
«Марриотт Тверская».
До 30 апреля в ресторане 
«Граци» и лобби-баре отеля 
«Марриотт Тверская» дей-
ствует специальное постное 
меню, в котором традиции 
русской кухни сочетаются 
с кулинарными новинками. 
Гости могут разнообразить 
свое меню такими блюдами, 
как салат из бакинских тома-
тов, красного лука, кинзы 
и белых грибов на гриле или 
салатом из авокадо, рукколы, 

томатов черри и конфитом 
из тыквы. 
Также в пост разрешены тра-
диционные русские супы — 
постный рассольник с пер-
ловкой и солеными огурцами 
и постные «Николаевские» 
щи с белыми грибами, карто-
фелем и квашеной капустой 
подаются с пряными ржаны-
ми гренками.
В качестве основного блюда 
шеф предлагает на выбор ба-
клажаны, фаршированные 
прованскими овощами, с то-
матным соусом с розмарином 
и кускусом с медом и лимон-
ным соком, помидоры, запе-
ченные с диким рисом 
и остро-сладкой тыквой, с жа-
реными грибами и зеленой 
спаржей, жареные грибы 
с соу сом терияки и хрустящи-
ми луковыми кольцами фри 
или жареный картофель 
с укропом и душистым мас-
лом, который подается с мало-
сольными огурцами, кваше-
ной капустой и маринованны-
ми грибами с зеленым луком.
На десерт можно заказать те-
плый фруктовый салат с клуб-
ничным смузи и ягодным соу-
сом, украшенный бирюзовой 
карамелью, или постный 
штрудель с вишней и караме-
лизированной сливой, яблоч-
ной эмульсией с изюмом 
и корицей.
С таким меню соблюдать пост 
совсем не трудно.
КСЕНИЯ РАКИТЯНСКАЯ
edit@vm.ru

Легкая роль 
трудного человека

Василий Макарович пе-
ред началом работы над 
картиной «Калина крас-
ная» сказал мне: «Тебе 

надо будет «полюбить трудно-
го человека». Причем говорил 
он о роли, а получилось про 
нашу с ним жизнь.
«Калину красную» супруг на-
писал, когда лежал в больнице. 
Разумеется, каждый день я на-
вещала его. Творческими пла-
нами он не делился даже со 
мной, но я сама догадалась, 
что Василий Макарович пи-
шет что-то серьезное. Когда он 
работал над очередным произ-
ведением, становился другим 
человеком — более печаль-
ным, немногословным, слов-
но неприкаянным. Однажды 
в больнице я увидела в его гла-
зах слезы. На мой вопрос: «Что 
случилось?» — Василий Мака-
рович сказал: «Я закончил по-
весть, и, когда писал трагиче-
ский финал, мне стало жалко 
героя».
В апреле 1973 года «Калину 
красную» опубликовал жур-
нал «Наш современник», чле-
ном редколлегии которого 
был генеральный директор 
«Мосфильма» Николай Сизов. 
Он предложил Василию Мака-
ровичу снять картину, хотя 
Шукшин числился в штате дру-
гого предприятия — Киносту-
дии имени Горького.
В мае киноповесть запустили 
в производство на очень жест-
ком условии: к декабрю фильм 

надо было закончить и сдать. 
Съемочный коллектив собра-
ли наспех. Из всех своих преж-
них помощников Шукшин 
смог взять на «Калину крас-
ную» только оператора Анато-
лия Заболоцкого. Сниматься 
в картине о «трудном челове-
ке» мне было очень легко. Ва-
силий Макарович роль Любы 
подготовил специально для 
меня. Более того, он писал ее 
с меня, и можно сказать, что 
Люба — это я. 
Мы репетировали у себя дома, 
часто и помногу. Дело в том, 
что у меня родились дочки 
и был перерыв в работе в кино 
длиной в несколько лет. Поэто-
му мне поначалу очень страш-
но было выходить на съемоч-
ную площадку.
В фильме снимались гениаль-
ные артисты: Лев Дуров, Иван 
Рыжов, Георгий Бурков. 
И больше всего меня угнетала 
мысль, что мои партнеры, на-
блюдая мою актерскую беспо-
мощность, подумают: «Ну вот, 
Шукшин снимает свою бездар-
ную жену!» Я переживала, но 
оказалось, что зря. Уже потом 
поняла, что особой игры и ак-
терского мастерства в филь-
мах Шукшина от меня не тре-
буется.  Василий Макарович 
иногда в шутку называл меня 
«моя Фелини», имея в виду со-
четание первых букв имени 
и фамилии — Федосеева Ли-
дия Николаевна. Впервые от 
него такое прозвище я услы-
шала в Италии, где нас пригла-
сил на встречу знаменитый ки-
норежиссер Федерико Фелли-
ни. Василий Макарович опаз-
дывал и в шутку сказал тогда: 
«У меня есть своя Фелини, 
а тот Феллини подождет».

ЛИДИЯ 
ФЕДОСЕЕВА
ШУКШИНА
НАРОДНАЯ АРТИСТКА 
РОССИИ

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

25 марта 1974 года на экраны страны вышел фильм Василия 
Шукшина «Калина красная». Вдова Василия Макаровича рас-
сказала «ВМ», как создавалась народная картина.

Теперь каждый день с 09:00 до 21:00 в газете работает 
call-center для приема обращений

499 5570400
Позвонив по этому номеру, вы сможете узнать о доставке газет, 
оставить свои пожелания и жалобы, узнать о сроках выхода 

еженедельного и вечернего выпусков. Мы ждем ваших звонков.
Давайте делать газету вместе!
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